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Прошу слова!

ЕГОДНЯ в краевой партий-
ной организации КПРФ идут 
острые споры о факте исклю-
чения Красноярским горко-
мом КПРФ из рядов партии 

бывшего первого секретаря крайкома 
КПРФ Юрчика В. Г. Большинство комму-
нистов края поддержали это решение, 
но немало коммунистов не согласны с 
принятыми мерами партийного воздей-
ствия. 

Я думал, что после публикации в газете 
«За Победу!» (№ 26 от 4 августа 2010 года) 
совместного  письма первого секретаря 
крайкома КПРФ П. П. Медведева и  пред-
седателя контрольно-ревизионной комис-
сии краевой партийной организации В. С. 
Бедарева к местным и первичным органи-
зациям КПРФ края, а также довольно аргу-
ментированной статьи председателя КРК 
Красноярской  городской парторганиза-
ции И. Бортникова «Крепить единство пар-
тии», опубликованной в этой же газете 11 
августа, сомневающися коммунисты пой-
мут, что действительно коммунист  Юрчик 
В. Г. неоднократно грубо нарушал требова-
ния Устава КПРФ, игнорировал выполнение 
решений Центрального комитета КПРФ и 
Центральной контрольно-ревизионной ко-
миссии КПРФ. Его предупреждали: нель-
зя вести раскольническую работу в крае-
вой партийной организации, недопустимы 
групповщина, формирование негативно-
го отношения к нынешним руководителям 
краевой парторганизации и особенно к 
первому секретарю Медведеву П. П.  Одна-
ко коммунист Юрчик В. Г. не сделал не толь-
ко выводов, а  наоборот,  ещё с большей ак-
тивностью продолжал деятельность, про-
тиворечащую Уставу КПРФ. Выходит так, 
что после  ухода Юрчика с должности пер-
вого секретаря всё в крайкоме стало плохо.  

Всему есть предел. Выполнение требо-
ваний Устава КПРФ, решений вышестоя-
щих органов одинаково для всех коммуни-

стов – какой бы пост ни 
занимали они в партии, 
и какие бы ни имели они 
заслуги перед партией в 
прошлом. Активный ком-
мунист в прошлом,  Юр-
чик В. Г. переродился в ак-
тивного нарушителя Уста-
ва КПРФ, в организатора 
раскола краевой партий-
ной организации. Фина-
лом стало исключение его 
из партии. Так всегда ком-
мунисты поступали с рас-
кольниками, так поступа-
ют и сейчас.

Но меня заставило на-
писать эту статью другое:  
исчерпывающие разъяс-
нения даны, но отдельные 
коммунисты среди вете-
ранов партии упорно не 
хотят признавать, что Юр-
чик грубо нарушал Устав 
партии, что создавал угрозу раскола пар-
тийных рядов. Основной их довод: Юрчик 
внёс большой вклад в воссоздание компар-
тии в крае, краевая парторганизация под 
его руководством находилась на хорошем 
счету в КПРФ. 

Меня озадачил факт, что многие из за-
щитников не выписывают  «Правду» и нашу 
«За Победу!». За последние дни мне уда-
лось побеседовать с девятью ветеранами-
коммунистами. Трое из них не читали пись-
ма Медведева П. П. и Бедарева В.С, но пя-
теро заявили о поддержке решения бюро 
горкома КПРФ об исключении из партии 
Юрчика В. Г. Двое заявили, что вроде бы он 
заслужил, чтобы исключить его за наруше-
ние Устава КПРФ, но надо учесть, что он так 
долго руководил нашей краевой парторга-
низацией. Только двое упорно продолжа-
ют считать, что Юрчика исключили незаслу-
женно, что это происки нашего крайкома и 

даже ЦК КПРФ. Больше 
того – эти двое ветера-
нов партии  настойчиво 
внушают другим комму-
нистам: надо бороться за 
восстановление в партии 
Юрчика В. Г. – и даже гро-
зятся, что если этого не 
произойдёт – выйдут из 
партии. Мои доводы вос-
принимаются этими ком-
мунистами чуть ли не как  
покушение на всю пар-
тию. Только вот кто поку-
шается на партию?

Эти коммунисты, как 
и я, присутствовали на 
встречах с Юрчиком В. Г., 
которые он проводил под 
предлогом депутатских 
отчётов перед избирате-
лями. Да, всё начиналось 
как встреча избирате-
лей с депутатом Госдумы. 

Но уже через 15 – 20 минут Юрчик перево-
дил разговор аудитории на критику работы 
крайкома КПРФ, его первого секретаря. 

Депутат Госдумы высказывал несогла-
сие с решениями ЦК КПРФ по Москов-
ской, Санкт-Петербургской, Челябинской 
парторганизациям. В зале почему-то всег-
да находились сторонники – люди, когда-
то работавшие вместе с Юрчиком.  Они ак-
тивно поддерживали критику крайкома, за-
ряжали этой критикой остальных в зале. Ни 
соблюдение требований Устава партии, ни 
соблюдение норм партийной этики – ниче-
го они не признавали. Для них  Юрчик – это 
заслуженный вождь краевой парторгани-
зации и активный борец с «бюрократией в 
КПРФ». 

Кстати, ни крайком КПРФ, ни ЦК КПРФ 

Кто покушается на партию

В краевой партийной организации продолжается сбор по-
жертвований в помощь пострадавшим от пожаров жителям Ев-
ропейской части России. 

Сообщения о собранных суммах поступили из Рыбинского, Богу-
чанского и других местных отделений КПРФ. В Красноярске сумму в 
фонд помощи погорельцам можно внести в райкомах КПРФ краевого 
центра, а также в приёмной краевого комитета партии.

На заседании бюро Дивногорского горкома партии принято реше-
ние оказать помощь пострадавшим от стихии. В минувшую пятницу 
коммунисты города провели пикет с призывом поддержать эту ини-
циативу.

***
Состоялся пленум Каратузского местного отделения КПРФ. 
Его участники рассмотрели  вопросы усиления идеологической 

работы как важнейшего условия выполнения программных задач 
партии. За низкую готовность служб на территории России к борьбе 
с пожарами участники  пленума потребвали отставки правительства.

***
Первый секретарь крайкома партии, депутат Законодательного 

собрания П. П. Медведев провёл встречу с партийным активом Богу-
чанского местного отделения КПРФ. Обсуждены различные вопросы 
внутрипартийной жизни.

Пожары, жара и засуха на-
несли огромный ущерб сель-
скому хозяйству. Урожай зер-
новых погиб на площади около 
30 млн.  гектаров. Даже по са-
мым оптимистическим прогно-
зам, сбор зерна составит не 
более 50 млн. тонн при мини-
мальной потребности в 75 млн. 
тонн. Запас зерна прошло-
го урожая не покрывает дефи-
цит. В стесненных финансовых 
условиях придется закупать на 
внешнем рынке, где уже сегод-
ня цены выросли почти на 15%.  
Правительство Российской 
Федерации пока что не пред-
принимает каких-то решитель-
ных мер по стабилизации ситу-
ации. Заявления о том, что за-
пас зерна в стране достаточен, 
воспринимается с недовери-
ем. Зерновые магнаты уже пы-
таются получить выгоду из сло-
жившихся трудностей. Есте-
ственно, за счет народа. Трей-
деры (перекупщики), у которых 
сохранились остатки зерна 
урожая 2009 года, решили при-
остановить его поставки по ра-
нее заключенным договорам в 
ожидании более высоких цен 
на зерно. Такие действия уже 
привели к тому, что в отдельных 
местах стоимость муки вырос-
ла на 70%. Производители хле-

В жаркое лето 2010-го, когда пожарищами ох-
вачено более половины территории России, когда 
граждане страны объединяют усилия на борьбу со 
стихией,  отдельные СМИ не нашли ничего лучше-
го, как поссорить народы России и Беларуси. Они 
выступили с обвинениями во всех смертных грехах 
против Президента Республики Беларусь Алексан-
дра Григорьевича Лукашенко. Так, «Независимая 
телевизионная компания» изловчилась распро-
странить на всю страну аж три гнусных пасквиля, в 
последнем из которых умудрилась сравнить одно-
го из Президентов Союзного государства России и 
Беларуси с  Адольфом Гитлером.  После просмотра  
подобной «информации» поневоле напрашиваются 
следующие вопросы:

Кто и зачем заставил незадачливое руковод-
ство НТВ обрушить грязные потоки лжи и клеветы 
на главу союзного нам государства?

Неужели у нас в стране уже покончили с корруп-
цией, призвали к ответу всех зарвавшихся чинов-
ников и казнокрадов и теперь победители этого по-
рока решили наконец навести порядок в соседнем 
нам государстве?

Разве сейчас, в пору национального бедствия, 
связанного с природной стихией и головотяпством 

Заявление ЦК КПРФ

Цены на продукты питания
 поползли вверх

ба вынуждены со 2 августа под-
нять его цену на 15 – 20%.  В не-
которых регионах страны, в том 
числе и в Подмосковье, цена на 
хлебобулочные изделия подня-
лась от 12 до 26%, молока – на 
6%.  При этом производитель 
зерна – крестьянин – никакой 
выгоды от роста цен не полу-
чает. Его доход составляет все-
го лишь около 5 – 8% в общей 
сумме стоимости хлеба. Все 
остальное достается перекуп-
щикам, переработке и торгов-
ле. Во всем мире, в отличие от 
России, оценка труда крестья-
нина закладывается в объеме 
не менее 50%. Механизм тор-
гового баланса в структуре роз-
ничной цены всегда должен вы-
водиться с учетом интересов и 
затрат четырех групп: произво-
дителей, переработчиков, тор-
говли и потребителей. Однако, 
принимая в минувшую сессию 
закон о торговле, парламент-
ское большинство в лице еди-
нороссов, отвергнув предло-
жения фракции КПРФ, допусти-
ло огромный перекос по это-
му показателю в сторону учета 
интересов торговли, посколь-
ку многие депутаты сами явля-
ются либо владельцами круп-
ных торговых объектов, либо 
заинтересованы в лоббирова-

нии их интересов. Правитель-
ству Российской Федерации в 
сложившейся ситуации следу-
ет не заниматься убаюкиваю-
щими заявлениями, а заняться 
разработкой и принятием сроч-
ных мер по недопущению гало-
пирующего роста цен не только 
на хлеб, но и на остальные про-
дукты питания – молоко, мясо, 
яйцо, масло и др. Надо прекра-
тить любой вывоз зерна за ру-
беж. Все зерно выкупить у кре-
стьян по цене не ниже 7 рублей 
за килограмм. Установить жест-
кий контроль государства за 
ценами на продукты питания.  
Оказать финансовую помощь 
крестьянским хозяйства, по-
страдавшим от засухи, для при-
обретения кормов скоту. Иначе 
остатки стада будут вырезаны. 
К заготовке кормов подключить 
все силы, включая армию. 

Действовать необходимо ре-
шительно и жестко.  ЦК КПРФ 
заявляет, что в случае неприня-
тия своевременных мер вся от-
ветственность за неизбежные 
тяжелые последствия для на-
селения страны ляжет на феде-
ральную власть.   

Председатель ЦК КПРФ 
Г.А.ЗЮГАНОВ.

Партийная хроника

От лесных пожарищ поехала 
кремлёвская крыша 

Заявление секретариата ЦК КПРФ
российских чиновников, не способных эффек-
тивно решать возникающие тут и там проблемы, 
больше нечем заняться, кроме как искать врагов 
на стороне?  Коммунистическая партия Россий-
ской      Федерации не согласна с подобными ме-
тодами работы российских СМИ. Мы настаиваем 
на правдивом освещении политических, эконо-
мических и социальных процессов, происходя-
щих в Республике Беларусь. Пусть российские 
СМИ расскажут о том, что в самой Беларуси за 
все годы правления Лукашенко ничего не горит, 
не тонет и не взрывается. Что все попытки извне 
и изнутри раскачать ситуацию в стране заканчи-
ваются ничем. Что экономика Беларуси развива-
ется и крепнет, а сам Лукашенко защищает ин-
тересы прежде всего своего государства, сво-
его народа, не идет на поводу у всех жаждущих 
погреть руки за счет хищнического передела бе-
лорусской экономики.  Мы хорошо знаем, что 
такое «заказуха» властей. Уверены, что подоб-
ная «заказуха», продемонстрированная посред-
ством НТВ, напоминает действия слона в посуд-
ной лавке.  Граждане Беларуси сами решат судь-
бу своего руководства. Руки прочь от  белорус-
ского народа!

(Окончание на 2-й стр.)

Свои амбиции нельзя ставить выше интересов партии

 С

ТЧЁТНО-выборная 
кампания в крае-
вой партийной ор-
ганизации практи-
чески завершена.

Конференции местных от-
делений КПРФ прошли в дело-
вом и рабочем режиме. Ком-
мунисты взыскательно и не-
равнодушно обсуждали на-
сущные внутрипартийные 
проблемы, намечали планы на 
будущее. 

Таким настроем отлича-
лась, например, конференция 
Абанского местного отделе-
ния КПРФ. Это боевитая ор-
ганизация со сложившимися 
традициями и активной пози-
цией в жизни района, к её го-
лосу прислушиваются. Только 
за прошлый год ряды абанских 
коммунистов выросли на 43 
человека – это один из лучших 
показателей в краевой партий-
ной организации. 

Было о чём сказать на кон-
ференции коммунистам Зеле-
ногорского городского отде-
ления КПРФ, где только за ми-
нувший год ряды организации 
выросли на 50 человек и нынче 
приём продолжается.

Коммунисты города заяви-
ли о себе яркими акциями про-
теста, активной позицией по 
борьбе за социальную спра-
ведливость. Хорошо работают 
в Зеленогорске комсомоль-
ская и пионерская организа-
ции, отделение Всероссийско-
го женского союза «Надежда 
России». 

Сама конференция зеле-
ногорских коммунистов стала 
незабываемым событием, по-
тому что прошла нетрадици-
онно: с применением совре-
менных технических средств. 
Доклад иллюстрировался по-
казом видеоматериалов, а вы-
ступления делегатов содержа-
ли критический анализ и на-
строй на созидательную рабо-
ту. 

С хорошими показателя-
ми к рубежу отчётов и выборов 
подошли Минусинские город-
ское и районное отделения. 

Активизировали работу по 
приёму в ряды КПРФ Парти-
занское районное, Енисейское 
городское, Ачинское районное 
отделения партии. Среди от-
делений Красноярска в этом 
плане нельзя не отметить Же-
лезнодорожное, Кировское, 
Ленинское, Советское, Сверд-
ловское отделения.

В ходе отчётов и выборов 
была сохранена преемствен-

ность. Товарищи по партии вы-
брали руководителями мест-
ных отделений проверенных 
делом людей. В то же время 
были названы новые имена 
партийных лидеров. Это Чес-
лав Вячеславович Кухта (Абан-
ское отделение), Тельман Ма-
геррамович Тамоев (Берёзов-
ское отделение), Валерий  Пе-
трович Сараев (Енисейское 
районное), Галина Васильев-
на Клочкова (Манское отде-
ление), Надежда Лаврентьев-
на Верхотурова (Минусинское 
районное), Григорий Ивано-
вич Герантиди (Новосёловское 
районное), Владимир Андре-
евич Боровинский (Шарыпов-
ское районное).

Хочется верить, что в се-
мью секретарей влились люди 
энергичные, работоспособ-
ные, и мы ждем от них пло-
дотворной работы по всем на-
правлениям.

Общий успех краевой пар-
тийной организации – мы на 
последних выборах в органы 
местного самоуправления, ко-
торые прошли 14 марта, в два 
раза увеличили представи-
тельство в них коммунистов. 

В ходе отчётов и выборов 
был обобщён опыт участия 
в выборных кампаниях, каж-
дая из которых становится не 
только экзаменом на зрелость, 
но и хорошей школой для ши-
рокого партийного актива и 
наших сторонников.

К тому же каждая выборная 
кампания – возможность уси-
лить агитационную работу в 
массах, донести слово партии 
до народа.

Существенно вырос прием 
в партию, и по этому показате-
лю краевая партийная органи-
зация вышла на первое место 

в КПРФ. Большой рост достиг-
нут в сборе членских взносов. 
И это тоже одна из отличитель-
ных особенностей отчётного 
периода.

Многие местные отделения 
за это время усилили работу с 
населением. Власти считают-
ся с мнением коммунистов, их 
позицией. 

В то же время отчётно-вы-
борная кампания показала уча-
сток работы, на который нам 
надо обратить внимание. 

Это недостаточные знания 
коммунистами Программы и 
Устава партии. 

Об этом надо говорить, так 
как недостаточная информи-
рованность порождает кон-
фликты, которых можно из-
бежать. Ведь и Программа, и 
Устав – основа внутрипартий-
ной жизни.

Острой остаётся проблема 
распространения информации  
среди коммунистов и сторон-
ников КПРФ. Характер борца 
не может быть сформирован, 
если он не знает о событиях 
в мире, в стране, в крае, если 
не знает о положении партии 
в российском обществе, борь-
бе партии за социальную спра-
ведливость.

Важное место тут принад-
лежит партийной прессе: надо, 
чтобы каждый коммунист стал 
подписчиком и читателем цен-
тральных изданий – «Правды» 
и «Советской России» и нашей 
краевой газеты «За Победу!».

На отчётный период при-
шлись яркие юбилеи: 130-ле-
тие со дня рождения И. В. Ста-
лина, 140-летие со дня рожде-
ния В. И. Ленина, 65-летие Ве-
ликой Победы.

Для коммунистов края эти 
события дали возможность 
усилить работу среди населе-
ния, повысить партийное вли-
яние и привлекательность на-
ших идей. Но главным крите-
рием должно стать дело.

И пусть свет этих юбилеев, 
убеждённость в правоте наше-
го дела станут зарядом на но-
вые достижения.

Наше дело правое! За пе-
ремены к лучшему – вместе с 
КПРФ!

С таким настроем наша кра-
евая партийная организация 
идёт к XXXIX краевой партий-
ной конференции.

Пётр МЕДВЕДЕВ, 
первый секретарь Крас-

ноярского краевого
 комитета КПРФ. 

К итогам отчётов и выборов

Критерий –  дело
За перемены к лучшему вместе с КПРФ!

 О

Чёрная дата истории

Дни борьбы

На последнем рубеже
Член бюро крайкома КПРФ, депутат Законодательно-

го собрания Всеволод СЕВАСТЬЯНОВ о событиях августа 
1991 года:

– В эти дни 19 лет назад в нашей стране произошел контрре-
волюционный переворот. Он готовился серьёзно, обстоятельно. 
Задействованы в нём были не абстрактные интеллигентствую-
щие диссиденты, а те, кто по природе своей был противником и 
Советской власти, и советского хозяйственного механизма, те, 
кто готов был наживаться, те, кто умел наживаться, но в условиях 
Советской власти не мог этого делать: было невозможно!

Переворот активно поддерживался силами из-за рубежа, о 
чём впоследствии открыто говорили руководители спецслужб и 
такие известные антисоветчики и антикоммунисты, как Збигнев 
Бжезинский. 

Исполняется очередная годовщина ГКЧП. Это была слабая и 
неуверенная попытка части руководства нашего государства  и 
КПСС изменить ситуацию: спасти страну и удержать её на по-
следнем рубеже.

Но эта попытка завершилась тем, чем завершилась. В силу 
того, что к этому моменту и партия не имела должного потенци-
ала, и партийный актив был серьёзно дезориентирован действи-
ями Генерального секретаря ЦК КПСС Горбачёва, предавшего и 
свои идеи, и свой народ.

Пройдёт время, будут еще не раз даны оценки. Следующая 
годовщина ГКЧП – «юбилейная», исполнится 20 лет. И есть повод 
осмыслить события августа 1991 года, более основательно ос-
мыслить, что произошло: может, провести научно-практические 
конференции, сделать выводы, чтобы в дальнейшем не промах-
нуться в критический для страны момент.

Продолжение темы – на четвёртой странице 
в материале «Их было мало, их не поддержали».

Поддержать пострадавших, 
защитить их от негодяев 

Состоялось очередное заседание Общероссийского 
штаба протестных действий. В повестке дня были вопросы 
подготовки к предстоящим всероссийским акциям: «Дню 
знаний» —1 сентября, в поддержку сельхозпроизводителей 
— 16 —18 сентября и против капитализма — в форме тра-
диционного марша «Антикапитализм-2010» — 25 сентября.

ПЕРЕД НАЧАЛОМ заседания заместитель Председателя ЦК 
КПРФ Владимир Кашин в кратком интервью корреспонденту 
«Правды» рассказал об итогах рабочей поездки, совершенной 
вместе с первым секретарем Московского обкома КПРФ Нико-
лаем Васильевым и заместителем председателя Московской 
областной думы Валентином Куликовым в город Коломну, Коло-
менский и Луховицкий районы Подмосковья, наиболее постра-
давшие от лесных и торфяных пожаров.

— Владимир Иванович, многие деятели правящего в «об-
новленной России» режима, стремясь снять с себя ответ-
ственность за провалы в социально-экономической поли-
тике, любят ссылаться на доставшееся им неблагоприят-
ное наследство от СССР. Так, например, бывший министр 
охраны окружающей среды и природных ресурсов РФ, а 
ныне глава Института водных проблем РАН Данилов-Дани-
льян назвал главными виновниками возникновения лесных 
пожаров… советскую власть, осушавшую болота. Можно 
ли с этим согласиться? 

— Ни в коей мере. Посетив сгоревшие в Подмосковье посел-
ки, побеседовав с их жителями, представителями местных вла-
стей, мы ещё раз убедились в том, что причина людских траге-
дий — в отсутствии в лесу хозяина, главного контролёра, то есть 
лесника. В свое время, например, существовало уникальное Лу-
ховицкое лесничество, в котором трудились сотни специали-
стов. Мне в нем приходилось бывать, а сейчас его нет. Дошло до 
того, что нет людей, которые знают лесные дороги и в состоянии 
провести по ним к очагу возгорания пожарные машины.

— Наверное, для коммунистов такое положение не но-
вость?

— Да, это так. Ещё когда Путин был президентом, я его спро-
сил: «Вы — за частную собственность в лесу?» «Нет, я — про-
тив», — сказал он. Но тем не менее в законодательном плане 
лес всё равно потерял своего хозяина в лице жителей. Сегодня 
все кричат «Караул!», хотят, чтобы проблему леса решали главы 
районов, губернаторы областей. А у них для этого нет ни сил, ни 
средств, ни полномочий. Мы убедились в том, что подмосковный 
лес сегодня абсолютно беззащитен, нет лесников, охранников, 
спецтехники. И это — большая беда.  Если всё будет оставаться 
по-прежнему — народ потеряет русский лес. Мы, члены фракции 
КПРФ в Госдуме, считаем необходимым срочно принять поправ-
ки в Лесной кодекс и вернуть жителям, в том числе и Подмоско-
вья, право распоряжаться лесом.

— Надо полагать, это не единственный вывод?  
— Да, второе, в чем мы убедились, так это в том, что наш на-

род, несмотря на все обрушившиеся на него в последние двад-
цать лет беды, сохранил отзывчивость на чужое горе и готов про-
тянуть руку помощи нуждающимся. Коммунисты Московской об-
ласти начали сбор средств и вещей для погорельцев. Сегодня 
этих вещей уже так много, что мы предложили главе Луховицкого 
района использовать их не только для этих людей, но и для под-
держки малоимущих граждан.  

— Известно, что в нынешнем российском обществе раз-
велось очень много любителей поживиться на народном 
горе… 

— Да, это действительно важная проблема.  Необходимо кон-
тролировать все процессы: не только раздачу помощи, но и вос-
становление сгоревшего жилья, чтобы циничные негодяи не по-
грели на этом деле руки. Мы обязаны защитить то, что осталось, 
предотвратить растащиловку сгоревших лесов. Наверняка най-
дутся такие деятели, которые подгонят к ним лесовозы и начнут 
неконтролируемую вырубку оставшихся деревьев. Нельзя допу-
стить разворовывания национального богатства.  

Мы также интересовались процессом строительства новых 
домов, его качеством. Ведь есть печальные примеры восстанов-
ления посёлков на Алтае и в Краснодарском крае, где дома были 
как бы сляпаны из картона и не выдерживали погодных испыта-
ний на прочность.

И окончательный вывод: уже сегодня на федеральном уровне 
необходимо сформулировать Программу возрождения лесного 
хозяйства. Главное — не упустить время. Ведь речь идёт даже не 
о тысячах гектаров, а о миллионах. Эта Программа должна быть 
немедленно учтена в бюджете страны.  Параллельно со строи-
тельством жилья должно начаться и возрождение русского леса.  

Заседание секции
В ресурсно-методическом центре краевого комитета КПРФ 

состоялось заседание методической секции по совершен-
ствованию идеологической работы.

Обсуждены итоги учебы коммунистов в 2009-2010 учебном году 
и задачи по повышению эффективности партийной учебы, усиле-
нию агитационно-пропагандистской и просветительской работы 
местных отделений.

Рассмотрен вопрос о центре политической подготовки партий-
ных кадров при краевом комитете партии.

Обсужден план подготовки информационных и аналитических 
материалов к XXXIX краевой партийной конференции.

 

В местных отделениях
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КПРФ 
в регионах

Рубрику ведет 
Александр КОЗЫРЕВ

ни в одном документе не от-
мечали, что Юрчик В. Г. осуж-
дается за плохую работу на по-
сту лидера краевой партор-
ганизации. Он наказывается 
заслуженно. Учитывая, что не-
которые коммунисты не выпи-
сывают газету «Правда», хочу 
дословно повторить часть вы-
ступления на VII пленуме Цен-
тральной контрольно-ревизи-
онной комиссии нашей партии 
2 июля 2010 года её председа-
теля Никитина В.С., опублико-
ванного в номере 72 за 9 —12 
июля 2010 года.

 «В Красноярском краевом 
отделении бывший первый се-
кретарь крайкома, депутат Го-
сударственной думы В. Г. Юр-
чик не выполнил рекоменда-
ции Президиума ЦК КПРФ со-
средоточиться на депутатской 
деятельности и пытался влиять 
на внутрипартийную жизнь по-
средством созданных им СМИ: 
газеты «Красноярская правда» 
и сайта, которые тенденциоз-
но освещали деятельность кра-
евой организации и настраи-
вали коммунистов против ру-
ководства. Президиум ЦКРК 
указал члену КПРФ В. Г. Юрчи-
ку на недопустимость действий 
по формированию двоецен-
трия как основы для развития 
групповщины и фракционно-
сти, а также предложил Прези-
диуму ЦК КПРФ и Красноярско-
му крайкому привлечь  В. Г. Юр-
чика к партийной ответствен-
ности за нарушение партийной 
дисциплины. Юрчик снялся с 
учёта для постановки по месту 
жительства в городе Москве. 
Однако через некоторое вре-
мя он вернулся в край и встал 
на учёт в другую первичную ор-
ганизацию, поскольку прежняя  
первичка осудила его. К сожа-
лению, сейчас В. Г. Юрчик про-
должил свою раскольническую 
деятельность и, по мнению КРК 
краевого отделения, заслужи-
вает исключения из партии. Это 
соответствует установкам XIII 
съезда КПРФ».    

Напомню защитникам Юр-
чика В. Г, что председатель 
ЦКРК Никитин В. С. ссылается 
на постановление  Президиума 
ЦКРК КПРФ, которое было при-
нято ещё восемь месяцев на-
зад – 22 октября 2009 года. Оно 
называлось: «О противодей-
ствии попыткам создать двое-
центрие в Красноярском крае-
вом отделении КПРФ». И бюро 
крайкома рассматривало этот 

вопрос в мае 2009 года. Это я 
напомнил для  тех коммунистов, 
которые предлагают продол-
жить воспитание Юрчика, а не 
исключать из партии, и которые 
не знают, что поведение Юрчи-
ка давно обсуждается в партий-
ных органах.  

Вы, ветераны партии, хо-
рошо знаете  историю Комму-
нистической партии в пери-
од строительства социализма. 
Вы знаете, что только благо-
даря единству партии и желез-
ной дисциплине коммунистов 
были совершены в кратчайший 
срок невиданные в мире инду-
стриализация и коллективиза-
ция в СССР. Вы  лучше всех зна-
ете, что благодаря  единству 
партии была организована ве-
ликая победа над фашистской 
Германией, менее чем за пяти-
летку было восстановлено по-
рушенное войной народное хо-
зяйство, была создана ракетно-
ядерная мощь нашего государ-
ства. 

Но вы, товарищи ветераны, 
также знаете, что когда партию 
возглавил предатель Горбачёв, 
когда  в КПСС стали появляться 
платформы и групповщина, ког-
да мы не дали решительного от-
пора всем, кто вместо партий-
ной дисциплины, демократи-
ческого централизма стали на-

саждать в партии демократию, 
основой которой было неподчи-
нение меньшинства большин-
ству, игнорирование решений 
вышестоящих органов, что это 
сначала привело к  ослаблению 
роли КПСС в стране, а затем –  к 
уничтожению партии и великого 
Советского Союза. 

Сегодня КПРФ находится  в 
обороне и ведёт непрерывное 
наступление на капиталистиче-
ский строй в России. Она ста-
вит своей целью вернуть трудя-
щимся завоевания социализма, 
и в такой обстановке, как никог-
да, нужно единство наших ря-
дов. К сожалению, всеми свои-
ми действиями коммунист  Юр-
чик В. Г. свои амбиции поставил 
выше интересов партии и тре-
бований Устава. 

 Беседуя с ветеранами-ком-
мунистами, я сделал ещё один 
вывод. К сожалению, многие из 
них недостаточно  чётко знают 
требования Устава КПРФ. Поэ-
тому в их рассуждениях не вид-
но ссылок на Устав, а в основ-

ном проявляются чисто челове-
ческие чувства в виде жалости. 
«Мы его давно знаем». «Мы пят-
надцать лет под его руковод-
ством работали». «Мы не нару-
шаем Устав КПРФ».

Да, в  Уставе КПРФ, уважа-
емые товарищи, сочувствую-
щие Юрчику В. Г., отмечено, что 
«члены КПРФ обладают равны-
ми правами, свободно могут 
выражать своё мнение, обсуж-
дать любые вопросы деятель-
ности партии, критиковать лю-
бой партийный орган и любого 
члена КПРФ». Ну и на здоровье! 

Но в Уставе ещё указано, что: 
«Члены  КПРФ несут равные 
обязанности, обязаны  выпол-
нять решения органов соответ-
ствующего первичного партий-
ного отделения, в котором член 
партии состоит на учёте, а так-
же решения всех вышестоящих 
органов,  соблюдать партийную 
дисциплину, предусматриваю-
щую строгое соблюдение все-
ми структурными подразделе-
ниями, их органами и каждым 
членом КПРФ принятых реше-
ний, беречь репутацию партии, 
не допускать действий, которые 
могут принести ущерб КПРФ, 
имеют гарантированное пра-
во меньшинства на изложение 
своих взглядов, учёт этих взгля-
дов партийными органами при 

выработке решений и безус-
ловное подчинение меньшин-
ства большинству после при-
нятия решений, обязательное 
выполнение решений выше-
стоящих органов для нижестоя-
щих. В КПРФ запрещается соз-
дание фракций».  В выполнении 
этих требований заложена сила 
КПРФ.    

Все эти требования Уста-
ва КПРФ коммунист Юрчик В. 
Г. длительное время нарушал 
и нарушает сейчас. Почему вы, 
опытные, закалённые партий-
цы, считаете, что коммунист 
может беззастенчиво нарушать 
Устав партии, не выполнять ре-
шения вышестоящих органов, и 
таких надо держать в рядах пар-
тии. 

Кстати, заявлять, что Юрчи-
ка  исключили, нарушив Устав 
КПРФ, неверно. В Уставе, пункт 
2.11, чётко прописано: «Если 
орган, в компетенцию которого 
входит решение вопроса о на-
ложении взыскания или об ис-
ключении из партии, на своём 

Кто покушается на партию
Свои амбиции нельзя ставить выше интересов партии

Платформы и групповщина могут
дорого обойтись партии, 
её единству

Прошу слова!

Лагерь прошел не зря
БАРНАУЛ. В одном из детских оздоровительных лагерей Алтай-

ского края прошла очередная школа комсомольского актива. В ее ра-
боте  приняли участие 50 участников  из районов и городов края. 

В этом году школа приобрела статус  региональной, так как  ее 
участниками стали не только комсомольцы Алтайского края, но и со-
седних регионов: Горный Алтай, Новосибирск, Томск. В ходе работы 
школы было рассмотрено много вопросов: электоральные технологии, 
юридическое просвещение, современные психотехнологии в предвы-
борной кампании, «левый» Интернет и т.д. Несмотря на то, что прове-
дение подобных семинаров стало для Алтайского края доброй тради-
цией, этот лагерь значительно отличался от предыдущих.  Во-первых,   
бытовой уровень за последние два года значительно вырос.  Это уже 
не палатки и  березовые пеньки, на которых ребята ютились на про-
шлых лагерях.  Сегодня были созданы все условия для проживания, 
питания, учебного процесса и, безусловно, отдыха. Судя по откликам 
ребят, лагерь прошел не зря. В ходе теоретических  и практических за-
нятий шел поиск форм и методов взаимодействия СКМ со всеми орга-
низациями, исполнительной и законодательной ветвями власти,  ин-
ститутом сторонников и прежде всего – с местными и первичными ор-
ганизациями КПРФ. Программа в лагере была очень насыщенной, но 
что самое главное –  знания и опыт, полученные в школе, имеют прак-
тический характер. Это позволит в ближайшие выборы применить их 
на практике.  Помимо лекций и семинаров программа лагеря включала 
в себя и такие формы, как тренинги  по социальному проектированию 
и организации и проведению протестных акций. 

«Помним, чтим, скорбим»
БЕЛГОРОД. В гимназии № 18 Старого Оскола прошел классный 

час в 9-м и 11-м классах «Помним, чтим, скорбим», на который при-
гласили ветеранов и депутата Белгородской областной думы, перво-
го секретаря горкома КПРФ В. И. Кочанова. 

Ученики красиво оформили класс, подготовили литературно-музы-
кальную композицию. Все почтили память погибших в боях за Роди-
ну минутой молчания.  Горящая свеча символизировала пламя Вечного 
огня.  Ветераны поделились с ребятами воспоминаниями о своём дет-
стве, пришедшемся на суровое время. С большим интересом слушали 
школьники рассказ В.И.  Кочанова о своих сверстниках военных лет –
пионерах и комсомольцах, внёсших немалый вклад в победу советско-
го народа. Ветераны сказали, что чувствуют в гимназии дух Победы.

Молодое пополнение
ИРКУТСК. В Черемховском местном отделении КПРФ на Ле-

нинский призыв вступать в ряды Коммунистической партии и Союза 
коммунистической молодёжи откликнулись десятки молодых людей. 
В этом году парторганизация пополнилась 35 членами КПРФ, из них 
17 – молодые люди в возрасте до 30 лет.  

Первичное отделение КПРФ города Свирска выросло за семь ме-
сяцев с 5 до 22 человек, молодые люди среди вступивших в партию со-
ставляют почти 65 процентов. За это же время Черемховская комсо-
мольская организация увеличилась более чем в три раза. В комсомол 
вступили 36 учащихся школ №№ 9,12,15 и 22. Недавно прибавилось в 
городе ещё 74 члена СКМ – это учащиеся горнотехнического коллед-
жа.  Комсомольские билеты им будут вручать в торжественной обста-
новке в сентябре, в день юбилея учебного заведения. 

Вливаются новые силы в КПРФ. И среди них – политические бой-
цы из пополнения Иркутского областного партийного отделения. От-
кликнувшись на Ленинский призыв, готовятся к вступлению в партию 
будущего новые её сторонники. Датой 22 апреля Ленинский призыв не 
заканчивается, он будет продолжаться до конца года в честь двух дат: 
Ленинского юбилея и 65-летия Победы советского народа в Великой 
Отечественной войне.

В борьбе с огненной стихией
 
ПОДМОСКОВЬЕ. Молодые коммунисты из «Группы акций бы-

строго действия»  объединились в добровольческий отряд и вместе 
с МЧС приняли участие в тушении  огненных очагов в лесополосе с. 
Лесное и профилактических работах по недопущению повторного 
возгорания в городском поселении Луховицы Московской области.

Руководитель группы Никита Габов,  докладывая о результатах вы-
ездов на места с пожароопасной ситуацией, отметил: «Прибыв на ме-
сто, проходил инструктаж, и мы приступали к работе по очистке тер-
ритории от малых очагов возгораний, ребята выходили в опасную зону 
только вместе с сотрудниками противопожарной службы, остальные 
были заняты в подготовке специальных земляных углублений, дабы в 
опасной ситуации заполнить их водой через специально проложенные 
трубы, из которых можно было использовать воду в местах, где спец-
технике было невозможно проехать. Работа велась и по предупрежде-
нию новых возгораний на уже потушенных территориях, где нашими 
усилиями шла очистка от засушенных деревьев и иных предметов, ко-
торые могли бы послужить дополнительным возбудителем пожара.  В 
день мы работали по 6 часов. Ребята, конечно, уставали, но стоит отме-
тить, что все понимали, для чего мы это делаем…».

Поздравили юбиляра
НОВОСИБИРСК. В стенах Новосибирского электровакуумного 

завода праздновал свой 90-летний юбилей Герой Социалистического 
Труда, председатель совета Новосибирской областной Ассоциации 
Героев Отечества, член общественной палаты Новосибирской обла-
сти Александр Иванович Брыкин. 

Поздравили со столь значимой датой юбиляра первый секретарь 
Новосибирского обкома КПРФ Анатолий Локоть и первый секре-
тарь Заельцовского райкома КПРФ Валерий Синенко. От имени ЦК 
КПРФ новосибирские коммунисты вручили юбиляру медаль «В озна-
менование 140-летия со дня рождения В. И. Ленина».  Это уже вторая 
ленинская медаль Александра Ивановича. В качестве директора Ново-
сибирского завода полупроводниковых приборов — за разработку и 
внедрение в серийное производство полупроводниковых приборов об-
щего и специального назначения – в 1966 году А. И. Брыкин был отме-
чен званием лауреата Ленинской премии. 

Депутат ведёт приём
СВЕРДЛОВСК. В общественной приемной заместителя предсе-

дателя фракции КПРФ в областной думе Евгения Артюха, которая 
находится в помещении Екатеринбургского горкома КПРФ, открыт 
прием граждан по вопросам здравоохранения. 

Сюда можно обратиться по вопросам качества медицинской помо-
щи;  необходимости платить за те или иные виды обследований, опера-
ции и медикаменты в стационаре; порядка направления в медицинские 
учреждения более высокого, нежели районная  поликлиника, уровня; 
порядка прикрепления к медицинскому учреждению не по месту реги-
страции; сложностей с обеспечением лекарственными препаратами,  и 
многом другом.  Медицинские проблемы требуют особой квалифика-
ции, поэтому решать их на ходу невозможно. Поэтому после того, как 
человек обратится в приемную, в кратчайшее время с ним свяжутся 
специалисты, способные в случае необходимости представлять интере-
сы в суде, если не получилось урегулировать вопрос в досудебном по-
рядке.  Евгений Артюх отметил: «Для того чтобы система оказания ме-
дицинских услуг начала работать для человека, требуется активность 
самих граждан.   Чтобы они смогли ее проявить, рассказать о своих про-
блемах, а мы – помочь им в их решении, благо такой опыт у нас уже на-
работан, мы и открыли прием по вопросам здравоохранения». 

Коммунисты организовали концерт
КУРГАН. В областном центре прошел День города. Были созда-

ны концертные площадки, на которых выступали как профессиона-
лы, так и артисты художественной самодеятельности.  

Коммунисты также организовали свой концерт под названием 
«Наша Родина – СССР!». Он прошел в городском саду. Сотни лю-
дей с большим интересом и удовольствием побывали на этом концер-
те и прослушали советские, народные и комсомольские песни и руко-
плескали искрометным танцам. В концерте приняли участие депута-
ты-коммунисты областной и городской дум Василий Кислицын, На-
талья Костенко, Юрий Набатников и Яков Сидоров, которые вручили 
футболистам детских футбольных команд «Красный рябковец» памят-
ные медали за участие в чемпионате дворовых команд. Концерт про-
должался более часа. Также был организован конкурс детского рисун-
ка на асфальте.

По материалам сайтов 
региональных отделений КПРФ.

(Окончание. 
Начало  на 1-й стр.)

Единороссы кошмарят Россию. Планы Медведева и  Путина – в действии!

ВСЁ больше убеж-
даюсь, что в Рос-
сии произошло гу-
бительное наруше-
ние закона равно-

весия. Когда баланс нарушен, 
где-то накапливается негатив, 
достигает критической массы 
– и все взрывается! Вот у нас 
и взорвалось. Я вижу четыре 
причины, из-за которых мы 
имеем сегодня катастрофу с 
пожарами. 

ОШИБКА НОМЕР ОДИН: 
уничтожили Министерство лес-
ного хозяйства. Первая ошибка 
была допущена тогда, когда ра-
зогнали Министерство лесно-
го хозяйства. Почему его разо-
гнали? Потому что в любом слу-
чае оно бы выступило сдержива-
ющим фактором для вырубки и 
хищнического разграбления на-
шего леса. Министерство бы за-
щищало само себя, а тем самым 
– и российские лесные ресур-
сы. Любой министр, плохой или 
хороший, в любой момент мог 
бы сказать: как это, без меня и 
какие-то там приватизационные 
команды. Он же должен за что-
то отвечать и чувствовать себя 
хозяином.  Министерство лес-
ного хозяйства выполняло функ-
ции производства леса, воспро-
изводства леса и охраны леса, в 
первую очередь – пожарной ох-
раны. Сейчас санитарных вы-
рубок и чистки леса уже не про-
водится.  Пройти по лесу невоз-
можно: бурелом. Раньше в лес 
идешь за грибами, так залюбу-
ешься, как по саду ходишь: здесь 
– грибы, здесь – полянка и яго-
ды. Теперь никто не занимает-
ся противопожарной безопасно-
стью, как в то время занимались. 
Опахивание леса, вырубка про-
сек, проведение по ним проти-
вопожарных канав – ничего это-
го сегодня нет.  Одновременно 
с исчезновением лесного мини-
стерства исчезла и централизо-
ванная государственная охра-
на леса. Сейчас на всю Россию 
осталось 600 лесников. И не-
понятно, какому ведомству они 
принадлежат. 

Кроме того, мы потеряли бо-

Как потушить лес сапёрной лопаткой 

лее тридцати миллионов гекта-
ров пахотной земли. Сегодня 
это ковер из бурьяна. Ее не па-
шут, на ней не сеют, она заросла 
бурьяном и кустарником. Пахот-
ные земли – еще одно препят-
ствие на пути распространения 
пожара. 

ОШИБКА НОМЕР ДВА: ап-
петиты МЧС. Второй стратегиче-
ской ошибкой было пойти на по-
воду у главы МЧС  Сергея Шойгу, 
который в свое время ногой от-
крывал дверь в кабинет Ельцина. 

МЧС выросла из Министер-
ства гражданской обороны, на 
местах у них было только не-
сколько воинских формирова-
ний. «Давайте добавим к нам 
пожарную службу и создадим 
полноценное Министерство 
по чрезвычайной ситуации», – 
предлагал Шойгу. 

Я был тогда председате-
лем Комитета по безопасности. 
Шойгу не раз просил меня зави-
зировать проект указа президен-
та о передаче пожарной службы 
из МВД в МЧС. Я не соглашался. 

В итоге МЧС взяло на себя 
функции по обеспечению без-
опасности везде и всюду, и при 
этом фактически ликвидирова-
ло ведомственные службы без-

опасности: пожарные, радиаци-
онные и так далее. До этого каж-
дое министерство и ведомство 
занималось еще и вопросами 
безопасности на каждом круп-
ном объекте, для чего существо-
вали свои службы. 

Теперь на местах – сплош-
ная безответственность: вот 
есть МЧС, пусть оно и занимает-
ся. Я призывал этого не делать. 
Одно министерство никогда не 
справится со всей безопасно-
стью, каким бы большим оно ни 
было. Но Шойгу убедил Ельци-
на. Я так и не завизировал про-
ект указа. Зато это с ходу сделал 
мой наследник на месте предсе-
дателя Комитета безопасности.  
Почему еще я был против? Дело 
в том, что 30 – 40% пожаров –
криминального происхождения. 
Умышленные поджоги, поджо-
ги по неосторожности, халатное 
обращение с огнем и с ГСМ. В 
МВД был свой следственный ап-
парат, своя служба дознания, ко-
торая могла возбуждать уголов-
ные дела, проводить дознание 
и проверки и передавать дела в 
суд. В МЧС этого нет. 

Получилось так, что МЧС пе-
редает материалы в МВД, а те 
на них смотрят как на инородное 
тело: дескать, этого нам еще не 
хватало! Количество дел о кри-
минальных пожарах резко сокра-
тилось. 

МВД в свое время работало 
на опережение: проводило в го-
родах и селах профилактику по-
жарной безопасности. Я с дет-
ства помню, как в нашей деревне 
участковые приходили к родите-
лям: «Так, Екатерина Алексеев-
на, у вас бочка с водой на слу-
чай пожара должна стоять во 
дворе. Стоит, говорите? Где? Так 
это с питьевой водой. Нет, Екате-
рина Алексеевна, ставьте бочку 
здесь». И бочку ставили.  Круп-
ные хозяйства, которые были 
при Советской власти, уничто-
жили.  Все остальные владельцы 
сейчас экономят на всем. Рань-
ше в любой центральной усадь-
бе любого большого совхоза или 
колхоза были минимум две по-
жарные машины. Может быть, 

на постоянной основе противо-
пожарной профилактикой за-
нимался и один человек, но при 
этом была пожарная дружина. 
Вот Петя –тракторист, а Коля – 
сеяльщик. Но в случае пожара 
они тут же прибегали, садились 
на машины, выезжали и тушили. 

Где сейчас эти дружины и ма-
шины!? Их нет ни в крупном, ни 
тем более в мелком хозяйстве. 
Поэтому ждите, когда из район-
ного центра за 60 – 80 киломе-
тров приедут. Хотя загорелось в 
пяти километрах, и есть вся воз-
можность быстро справиться с 
огнем, пока не разгорелось. 

Раньше в сельской местно-
сти, в деревне и на лесничьих 
пунктах существовали противо-
пожарные щиты: висели ведра, 
лопата, багор и остальное. Най-
дите их сегодня!

И в то время, когда Путин за-
являет, что надо разогнать все 
руководство на местах, руково-
дителю администрации посел-
ка лопату или ведро купить не на 
что. Какие у него возможности? 
Никаких. Все сконцентрировано 
в руках МЧС. 

ОШИБКА НОМЕР ТРИ: Лес-
ной кодекс. В 2008 году Москов-
ский институт имени 
Келдыша проанали-
зировал состояние 
пожарной безопас-
ности в России. Уче-
ные пришли к выво-
ду, что Россия не го-
това сегодня тушить 
пожары. Они же за-
ранее предупрежда-
ли, что если принять 
Лесной кодекс, будет 
уничтожена вся лес-
ная охрана. 

Лесной кодекс 
разрабатывался ке-
лейно, без пригла-
шения каких-либо 
научных и исследо-
вательских центров, 
способных на глубо-
кий анализ.  Игнори-
ровалось все: лишь 
бы поскорее пере-
дать лес в частные 
руки.  Лес отдали в 

аренду. А арендаторы не занима-
ются пожарной безопасностью: 
это ведь огромные затраты.  

Одна из моих версий, почему 
сейчас все вокруг так горит и по-
лыхает, – это ответная реакция 
на хамство. По Лесному кодек-
су леса передали в аренду. Но-
вые арендаторы или собствен-
ники по отношению к коренному 
населению, которое испокон ве-
ков ходило в леса по ягоды, гри-
бы, начинают зверствовать: не 
пускают на территорию, всякие 
объездчики-мордовороты и 
охранники отбирают собран-
ное, иногда даже избивают. 

Поперегородили леса и реки. 
Многие коренные жители недо-
вольны: ах, ты так, не пускаешь? 
Ладно, я ночью в лес схожу, пущу 
тебе «красного петуха», и по-
смотрим, что у тебя останется в 
аренде. 

ОШИБКА НОМЕР ЧЕТЫ-
РЕ:  недальновидность. Пора-
жает недальновидность и нео-
перативность руководства. Ведь 
заранее был ясен прогноз, что 
жара не будет спадать. Так по-
чему не задействовали техни-
ку строительных организаций? 
Ведь можно было бы взять эту 

технику у собственника в аренду. 
Почему только сейчас вспомни-
ли, что надо поливальные маши-
ны на тушение пожара в Москов-
ской области отправить, а не на 
первоначальной стадии, пока 
пожары не развернулись в вели-
кую трагедию?! Почему так позд-
но задействовали Вооруженные 
силы и так нелепо?! 

На днях привезли десантни-
ков из Рязанского училища, в лес 
бросили. Все  оборудование  
– саперная лопатка в руках. 
Мало того – их еще и броси-
ли туда без пищи! Местное на-
селение кормило этих ребят пер-
вые  сутки.  

Не устаю поражаться бес-
печности высшего руководства. 
Владимир Путин уехал в Нижний 
Новгород, оттуда звонит пре-
зиденту. А Дмитрий  Медведев, 
развалясь в кресле: «Ну ладно, я 
военным скажу, пусть немножко 
поучаствуют». 

Никакой озабоченности! 
Никакого понимания! И тут же 
с улыбкой на лице вместе с Алек-
сандром Жуковым идет смотреть 
спортивные мероприятия. 

От 30 до 40 % лесных пожаров имеют криминальное происхождение

 Я

ВИКТОР ИЛЮХИН, 
ДЕПУТАТ ФРАКЦИИ КПРФ 
ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ

ближайшем заседании не при-
нял решения о наложении взы-
скания или об исключении чле-
на КПРФ из партии, этот вопрос 
может быть решён вышестоя-
щим органом: комитетом или 
бюро соответствующего мест-
ного или регионального отде-
ления КПРФ либо ЦК КПРФ или 
его Президиумом». 

Юрчик В. Г  вправе в двухме-
сячный срок со дня исключения 
из партии подать апелляцию в 
вышестоящие структурные под-
разделения КПРФ. Насколько 
мне известно, он подал апел-
ляцию с требованием рассмо-
треть вопрос о его исключении 
на пленуме крайкома. 

Одновременно продолжа-
ет раскольническую деятель-
ность. Разъезжает по районам, 
проводит агитацию среди ком-
мунистов в свою защиту, при-
зывая к осуждению деятельно-
сти крайкома КПРФ. В пору для 
него лично надо создать новый 
Устав партии.

Большинство  ветеранов 
партии осудили поведение ком-
муниста Юрчика В.Г., не пош-
ли на поводу у демагогов и ис-
кренних, но  не сведущих лю-
дей. Я поддерживаю ветера-
нов, которые,  верные заветам 
В.И.Ленина беречь единство 
партии, возмутились антипар-
тийными действиями коммуни-
стов, организовавших пикет с 
провокационными заявлениями 
и лозунгами у помещения край-
кома КПРФ. 

Стыдно за  некоторых руко-
водителей местных партийных 
отделений, депутатов-комму-
нистов Законодательного со-
брания края, которые приня-
ли участие в этом сборище. Что 
интересно: некоторые из них 
совсем недавно требовали су-
рового наказания Юрчика, до-
пустившего потерю коммуни-
стами депутатского мандата в 
Заксобрании. Сейчас срабо-
тала личная обида на крайком 
КПРФ. Особенно отличилась 
Канская городская местная ор-
ганизация. Избрать делегатом 
партийной конференции  ком-
муниста другой парторганиза-
ции без рекомендации выше-
стоящего органа – такого  я, 
бывший партийный работник, 
ещё не встречал нигде.   

А вы почитайте, как злорад-
ствуют продажные буржуазные 
СМИ по поводу страстей вокруг 
Юрчика. Злорадствуют, раду-
ются, потирая от удовольствия 
свои липкие к деньгам ручки, 
подбрасывают язвительные  
дровишки в огонь наших раз-
ногласий, в адрес КПРФ.   Один 
журналист предсказал даже,  не 

больше и не меньше:  краевая 
КПРФ приблизила свой конец 
и конец коммунизма. Недавно 
прочитал заявление  уважае-
мого мною депутата-коммуни-
ста Законодательного собра-
ния  в газете  «Красноярский  
рабочий»: «Нам не безразлична 
судьба нашего товарища».  

Мне тоже не безразлична 
судьба товарища, любого ком-
муниста. Но как быть с таким то-
варищем, который  грубо нару-
шает Устав нашей партии, если 
он не выполняет решения вы-
шестоящих органов, если он от-
крыто формирует групповщину, 
раскалывает наши ряды, соз-
даёт негативное мнение о на-
ших партийных руководителях? 
Если свои амбиции, свои инте-
ресы  он ставит выше интересов 
партии? Если он ради этого по-
мог другой партии приобрести 
мандат депутата-коммуниста, 
за которого голосовала огром-
ная армия избирателей-комму-
нистов и беспартийных. Если 
он пишет клеветнические пись-
ма на руководителя крайкома 
КПРФ в правоохранительные 
органы? Мне не безразлично 
такое поведение коммуниста.

Поэтому я и спрашиваю: на 
чью мельницу льёте воду, сочув-
ствующие Юрчику В. Г. товари-
щи  коммунисты? Неужели вам 
не дорого единство партии? Не-
ужели не понимаете, что свои-
ми действиями вы  усугубляете 
положение самого Юрчика?                                   

Хочу обратиться и к Вла-
диславу Григорьевичу Юрчи-
ку. Владислав! Мы знаем друг 
друга давно, ещё по работе в 
крайкоме КПСС и даже в ком-
сомоле. Мы совместно  рабо-
тали и в крайкоме КПРФ, ког-
да я  несколько лет возглавлял 
контрольно-ревизионную ко-
миссию краевой партийной ор-
ганизации. Я знаю твои поло-
жительные и отрицательные 
черты характера. В том, что с 
тобой случилось сейчас, вино-
ват только ты. Поэтому от тебя и 
зависит твоя дальнейшая судь-
ба. Необходимо, пока не позд-
но, честно,  открыто признать и 
осудить свои ошибки, умерить 
амбиции.  Успокой пыл своих 
«доброжелателей». 

Только тогда коммунисты 
края будут пытаться  защитить 
тебя, если поведение коммуни-
ста Юрчика В. Г., его апелляцию 
по восстановлению в партию 
будут рассматривать ЦК КПРФ 
и ЦКРК.  

Не сделаешь этого – уж из-
вини.  

Владлен ЧАРИКОВ,
 ветеран партии.

15 августа 2010 года.

Мнения

Это была 
трагедия

Более трети россиян 
(36%) оценивают «путч», 
который произошел 19 ав-
густа 1991 года, как траги-
ческое событие, имевшее 
гибельные последствия 
для страны и народа. Тако-
вы данные всероссийского 
опроса, проведенного со-
циологами «Левада-Цен-
тра».

Доля россиян, придержи-
вающихся такого мнения, вы-
росла по сравнению с 2001 
годом – тогда «путч» назвали 
трагедией 25% опрошенных.

При этом, как и девять лет 
назад, 43% россиян счита-
ют, что августовские события 
1991 года –  это просто эпи-
зод борьбы за власть в выс-
шем руководстве страны. О 
том, что это – победа демо-
кратии, заявили 13% опро-
шенных (10% в 2001 году). 
37% россиян считают, что по-
сле «путча» страна пошла в 
неправильном направлении. 
Противоположного мнения 
придерживаются 30% опро-
шенных. Еще 33% затрудни-
лись ответить.

Не нравится
капитализм
88 процентов жителей 

Германии высказались за 
установление нового эконо-
мического порядка, отлич-
ного от капитализма, сооб-
щает Spiegel. 

По мнению респондентов, 
капитализм не способствует 
ни установлению социальной 
справедливости, ни защите 
окружающей среды ни береж-
ному отношению к природным 
ресурсам. По мнению боль-
шинства опрошенных, соци-
альные связи, здоровье и со-
хранность окружающей среды 
представляют большую цен-
ность, чем постоянное преум-
ножение капиталов.  В сози-
дательную самовосстанавли-
вающуюся силу рыночных ме-
ханизмов верит лишь треть 
опрошенных. Особенно вы-
сок скепсис среди молодежи. 
Тем не менее, несмотря на не-
приятие капитализма, немцы 
не склонны менять экономи-
ческий строй революционным 
путем.

В то же время в России, 
особенно в провинции, а также 
в бывших советских республи-
ках, интеллигенция, в том чис-
ле молодежь, все еще борет-
ся с коммунизмом и проклина-
ет «совок», что говорит о без-
надежной провинциальности 
бывшей великой страны.
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Рассказы о коммунистах

 К

До сих пор нет программы надёжного электроснабжения села. Это грустно

Он расписался на стенах поверженного Рейхстага

Нелёгкая судьба российского села

ОЗУЛЬКА – район-
ный центр Козуль-
ского района, распо-
ложенный в ста кило-
метрах от Краснояр-

ска, за свою бытность пережил 
многое... Достаточно сказать, 
что в те далёкие царские годы 
проходил мимо неё кандальный 
путь, мимо неё на лошадях, на-
правляясь на Сахалин, просле-
довал Антон Павлович Чехов... 
Козулька славится тем, что пе-
реходила, как говорится, из рук 
в руки: то – к Ачинскому райо-
ну, то – к Емельяновскому, была 
на правах падчерицы. И только 
вначале семидесятых прошлого 
столетия она стала центром са-
мостоятельного района. 
 Тогда и начал обустраивать-
ся район: благоустроенные пя-
тиэтажные дома, новая улица с 
благоустроенными кирпичными 
домами на два хозяина, асфаль-
товый завод, строительство 
школы-десятилетки и многое 
другое... Главное же, чем сла-
вился и славится район, – это 
интересные и содержательные 
люди, со многими из которых 
пришлось работать или просто 
встречаться. Об одном из них – 
Петре Максимовиче ЧАВЛЫТКО 
–  расскажем сегодня.

Кто он и откуда родом, П. М. 
Чавлытко? Спросите любого 
встречного: малого или взрос-
лого, – вам скажут, кто он та-
кой и где проживает. В Козуль-
ке и далеко за её пределами 
его называют человеком-леген-
дой, историей района, челове-
ком сильной воли, героем, на-
дёжным отважным бойцом, по-
меченным судьбой... Почётный 
гражданин Козульского района, 
ветеран Великой Отечествен-
ной войны, прошедший с боями 
в составе знаменитых «катюш» 
от Сталинграда до Берлина. Он 
один из тех, кто оставил свой 
автограф на стене Рейхстага: 
«Я из Козульки, Чавлытко». Мо-
жет, давно дожди и ветры стёр-
ли эту надпись солдата на сте-
не, как и многих других, но в па-
мяти старшины, командира бое-
вой ракетной установки БМ-13 и 
БМ-30 она навсегда запечатле-
лась. Долгим был путь до Берли-
на. Он воевал на Брянском, 4-м 
и 1-м Украинских фронтах. Он –  
ПОБЕДИТЕЛЬ!

Как с ним познакомились? А 
так. Ступили мы с мужем, Оле-
гом Анатольевичем, на  Ко-
зульскую землю 9 января 1973 
года, ближе к полудню. Приеха-
ли в район по совету  заведую-
щего сектором печати крайко-
ма КПСС И.Волкова на работу в 
редакцию только что созданной 
газеты «Авангард». Познакоми-
лись с коллегами. Милые, умные 
Толя Васильев и Виктор Баршай, 
Юра Юрченко (их уж нет в жи-
вых), Толя Трубенко, Саша Ко-
зырев. Добро на работу нужно 
было получить у первого секре-

Всегда –  на передовой
таря райкома партии. Райком 
размещался в центре посёл-
ка, в двухэтажном деревянном 
здании, выкрашенном в зелё-
ный цвет. Кабинеты секретарей 
райкома были на втором этаже. 
Провели нас сначала в кабинет 
секретаря по идеологии А. И. 
Ратко. С волнением затем пере-
ступили порог кабинета перво-
го секретаря Ивана Григорьеви-
ча Голощапова, очень красиво-
го человека, с копной волнистых 
волос, подвижного, стреми-
тельного. Он очень вниматель-
но слушал нас, задавая по ходу 
вопросы. Почувствовав симпа-
тию к нам первого, которая со-
провождала нас потом всю его 
жизнь, отвечали ему всё как на 
духу. Удивительный был чело-
век, до глубины души любящий 
жизнь, умеющий ценить в че-
ловеке порядочность, доброту, 
сердечность, ответственность. 
Горячий по натуре, справедли-
вый, целиком отдавал себя ра-
боте. Нет и его в живых.

Выслушав тогда нас, посмо-
трев документы, Иван Григорье-
вич сказал: «Никому ничего не 
обещал, а вам говорю: к осени 
будете жить в новом двухквар-
тирном доме со всеми удоб-
ствами на улице Рабочей, про-
блем с садиком, школой, как 
образовательной, так и музы-
кальной, у нас нет... И пусть муж 
работает ответственным секре-
тарём в редакции, – сказал он, –  
а вы, Галина, коль зоотехник по 
образованию, идите в инспек-
цию по качеству к Самсонову. Я 
ему позвоню».

А ещё он добавил: «Обяза-

тельно сходите и познакомьтесь 
со старожилом района, удиви-
тельным и общительным чело-
веком, который знает каждого 
козульчанина не только в лицо, 
но и по имени-отчеству. Я имею 
ввиду председателя поссовета 
Чавлытко».

Тут же состоялась и наша 
первая встреча с Петром Мак-
симовичем. Встреча была инте-
ресной, значимой и очень эмо-
циональной.

Мы вели себя уверенно (нам 
ведь пообещали и работу, и жи-
льё, и садик!), но об этом Чав-
лытко не знал. Долго нам рас-
сказывал о том, что район но-
вый, что жильё только начали 
строить, что грязь такая, что хо-
дят все в болотниках, рассказал 
байку про Чехова, который, про-
езжая по Козульке, надолго за-
стрял, потеряв в грязи колесо... 
что квартиры нам не видать... 

Здесь же возразили ему, сказав, 
что жильё у нас будет, это поо-
бещал нам Иван Григорьевич.

Надо было видеть в этот мо-
мент Петра Максимовича, кото-
рый залился в смехе: «Так чего 
же вы мне голову морочите, ре-
бята?! Раз первый секретарь 
сказал, так оно и будет. Район 
новый, люди интересные! Вме-
сте будем трудиться на благо 
района. О районе ещё загово-
рят». На прощание подсказал, 
где можно снять жильё до осе-
ни. У нас сразу сложились хоро-
шие отношения с Петром Мак-
симовичем Чавлытко, которые 
продолжаются уже без малого 
сорок лет.

Кстати, дружба и товарище-
ство роднили Чавлытко и Голо-
щапова. Помогали делу.

...Родился Пётр Максимович 
в 1922 году в деревне Шарлов-
ка Козульского района, краси-
вой сельской деревушке, в се-
мье, где любили труд, порядок. 
Пётр, по словам его односель-
чан, был весёлым, остроумным, 
в меру озорным парнем, стат-
ным, ловким, умелым. Никогда 
не отлынивал от работы, всегда 
стремился к первенству.

Эти качества он несёт че-
рез всю свою жизнь. Сибирская 
природа закалила, отточила его 
характер, а война отшлифова-
ла и приумножила лучшие каче-
ства: никогда не пасовать перед 
трудностями, не поддаваться 
панике, идти к цели, не прячась 
за спины других. Серьёзный, 
вдумчивый, способный, в 18 лет 
уже начал работать секретарём 
в Козульском сельсовете.

Июнь 1941 года... Начало 
страшного времени для совет-
ского народа, вся европейская 
армада во главе с немцами на-
пала на нашу страну. 6 ноября 
1941 года Петра Чавлытко при-
звали на фронт, домой вернулся 
в январе 1947-го.

О том, как воевал отважный 
боец, говорят боевые награ-
ды. Его парадный китель труд-
но удержать на весу. Вместе с 
орденами и медалями он весит 
более трёх килограммов. «Мой 
иконостас», – так говорит о сво-
их орденах, а их у него 7, и меда-
лях, которых уже более 40.

Орденом Красной Звезды 
Пётр Максимович был награж-
дён за выполнение боевой за-
дачи по уничтожению подразде-
ления СС под городом Бреслау. 
Второй – после битвы за Бер-
лин. Два ордена Отечественной 
войны. Два ордена «Знак По-

чёта», полученные за работу в 
мирное время. Об ордене Друж-
бы Пётр Максимович говорит с 
гордостью: заслужил в мирное 
время. Вручал орден генерал А. 
И. Лебедь, будучи губернатором 
Красноярского края, за военно-
патриотическое воспитание мо-
лодёжи, школьников, солдат.

Решительный, настойчи-
вый, уверенный в правоте свое-
го дела, организатор, убеждён-
ный коммунист Пётр Максимо-
вич сразу после войны с голо-
вой окунулся в строительство 
мирной жизни. 

Будучи председателем пос-
совета, зампредрайисполко-
ма, был творцом не только сво-
ей жизни, но и жизни жителей 
посёлка, района, никому не да-
вал спуску, но и похвалить был 
горазд за хорошее дело. Знал 
каждого в лицо, не раз, проходя 
мимо его кабинета, можно было 
услышать, как отчитывал нера-
дивого работника или пьянчуж-
ку. Жители его побаивались и 
уважали. Многим он помогал не 
только советом, но и делом.

Достаточно привести один 
пример, чтобы понять, кто есть 
П. М. Чавлытко. Начало шести-
десятых годов, вроде бы пома-
леньку жизнь людей начала на-
лаживаться. Строилось жильё, 
клубы, магазины, появились во-
допроводы, вокзал, обустраива-
лись сёла, ремонтировались до-
роги...

Не хватало культурного цен-
тра, где бы могли разместить-
ся кружки, где можно было бы 
принять сотни людей. Краевой 
отдел культуры не раз отказы-
вал в выделении денег на стро-
ительство Дома культуры. И вот 
тогда по-настоящему проявил-
ся его характер. Пётр Максимо-
вич, недолго думая, собрался в 
Москву, добился аудиенции у 
министра культуры, который не 
смог отказать настойчивому си-
биряку. Из Москвы привёз рас-
поряжение министра на строи-
тельство Дома культуры и на вы-
деление 85 тыс. руб. К нему и 
сейчас идут люди за советом и 
помощью, и всем, что в его си-
лах, он старается помочь.

Сегодня Чавлытко –  частый 
гость в школах, на митингах в 
дни праздников, в воинской ча-
сти, что находится в Козульском 
районе. Без бумажки, по памя-
ти –  я сама слышала –  расска-
зывает бывший командир бое-
вых «катюш» о войне, о дружбе, 
о патриотизме советских вои-
нов, о любви к Родине, без кото-
рой невозможно было победить 
врага, о стойкости и мужестве 
своих однополчан, о том, что в 
этой страшной войне участво-
вало около пяти тысяч жителей 
района (в том числе 17 братьев 
Чавлытко, из них Николай и Кон-
стантин не вернулись с фронта).

Горечь поражений и радость 
побед... Всё прошёл, всё испы-

тал старшина Чавлытко. Этого 
не забыть, об этом нужно знать 
молодёжи. И об этом он гово-
рит на встречах внимательно 
слушающим его молодым лю-
дям. Несмотря на свои 88, по-
прежнему бодр, голос громкий, 
а смех заливистый.

Живёт ветеран, полный оп-
тимизма, помогая словом и де-
лом пожилым людям, он – бес-
сменный председатель вете-
ранской организации района. 
Неравнодушный, он в курсе всех 
событий, происходящих в стра-
не, крае, районе. Горевал, что 
до сих пор власти края не мо-
гут восстановить памятную до-
ску на доме, где проживал Ге-
рой Советского Союза Дмитрий 
Мартынов. «Неужели не могут 
найти денег, –  сокрушался Пётр 
Максимович. – Нужно-то всего 
ничего...».

Четыре года назад Пётр Мак-
симович сломал ногу: «Боли 
были сильные, снилась война, 
был без памяти, срывал корсе-
ты, нога не срослась, операцию 
делать нельзя, сказали врачи, 
сердце не выдержит...». Косты-
ли, инвалидная коляска...

Казалось, другой бы сло-
мался, сник, но только не Пётр 
Максимович. В тот день, когда 
я побывала в Козульке, он гото-
вился к встрече с солдатами. И 
будет снова рассказывать ребя-
там о том, как, будучи помощни-
ком командира взвода управле-
ния дивизиона «катюш», драл-
ся вместе с бойцами до полно-
го пленения армии Паулюса, за 
что его и других солдат награди-
ли медалями «За отвагу». О том, 
что под станцией Котлубань он 

получил ранение, но остался в 
строю, что на подступах к Мама-
еву кургану был контужен, но не 
покинул своего поста. О встре-
че в 44-м на фронтах войны с 
женой Клавдией Михайловной, 
которая в 1942 году была так-
же призвана на военную службу. 
Они ещё только начинали жить, 
любить, радоваться, а тут война, 
расставание на долгие шесть 
лет...

Их встреча – подарок судьбы, 
божий дар. Радость встречи и 
боль расставания, а потом ожи-
дание победы... Клавдия Михай-
ловна служила в авиационных 
частях, вместе с другими жен-
щинами готовила и укладывала 
парашюты для лётчиков, была 
участницей Орловско-Курской 
битвы, дошла до Праги.

Они верили, что обязатель-
но вернутся домой с победой, 
что впереди будет много сча-
стья... Воспитали дочь Вален-
тину, сына Александра, которые 
многое унаследовали от роди-
телей. О детях с гордостью рас-
сказывал нам при встрече Пётр 
Максимович.

Живите и радуйтесь, доро-
гой наш ветеран, поддерживай-
те дух односельчан. Вам многое 
было дано. Вы не отсиживались 
в блиндажах войны и на обочи-
нах мирной жизни. Всегда –  на 
передовой. Спасибо.

Галина ЯКОВЛЕВА
 (ПАЩЕНКО).

Козулька — Красноярск.

Живёт ветеран, полный оптимизма, 
помогая словом и делом пожилым 
людям. Он - бессменный председа-
тель ветеранской организации

– Проблема роста энерго-
тарифов актуальна для села. 
Судя по тому, как остро эта 
проблема ставится в краевом 
парламенте, она заслуживает 
отдельного разговора. Почему 
ею особо озабочены крестья-
не, Александр Иванович? 

– Наверное, она больнее всех 
ударила по селу. Говорят, где тон-
ко, там и рвется. Селян новый 
рост цен на энергию допек осо-
бенно, они и забили тревогу. Еще 
в феврале к нам в комитет пош-
ли из хозяйств звонки и письма, 
полные отчаяния. Помню воис-
тину крик души директора Ком-
ского АО Евгения Королева из 
Новоселовского района: “Как 
нам теперь выживать, как сво-
дить концы с концами? – горько 
вопрошал он по телефону. – Хо-
зяйство небольшое, единствен-
ный доход – от продажи молока, 
под 600 тысяч рублей в месяц. Из 
них в декабре 240 тысяч отдал за 
электроэнергию, остальными ху-
до-бедно покрыл зарплату, нало-
ги, долги... Но в январе энергети-
ки уже выставили счет в 400 ты-
сяч, а доходы у нас те же. Теперь 
думаю, что делать с остатком: 
оплатить труд людей или пустить 
на подготовку к посевной, что не 
за горами?”

Вопросы резонные. Мы, депу-
таты-аграрники, запросили пер-
вичные документы у энергети-
ков, в деталях проанализировали 
их новые счета и убедились, что 
обращения селян не напрасны. 
И краевой минсельхоз подтвер-
дил: да, энерготарифы для села 
выросли на 48 процентов. Это 

– в среднем, а в некоторых хо-
зяйствах – на 60 и более! И если 
в прошлом году вся отрасль, по-
требив 443 миллиона киловатт-
часов, заплатила 710 миллионов 
рублей, то нынче, при подобном 
потреблении, надо выложить до-
полнительно 350 миллионов. А 
где их взять, если половина зер-
на прошлого урожая до сих пор 
лежит в амбарах, не реализовано 
свыше 750 тысяч тонн. 

– К тому же цены на него 
упали.

– Притом в два-три раза! В по-
запрошлом году продавали тон-
ну за шесть тысяч, а теперь и за 
две отдают. Кто за три продаст, 
так радуется. Отнюдь не увели-
чились также цены на молоко, 
мясо, но вот на энергию взлете-
ли. Как быть крестьянину? Мы со-
брали одно, второе заседание 
комитета, позвали представите-
лей министерства промышленно-
сти и энергетики, ТЭКа, ФСТ (Фе-
деральной службы по тарифам). 
Они говорят, что все идет нор-
мально, реализуется постанов-
ление Правительства РФ по пе-
реходу от регулируемых тарифов 
на нерегулируемые. Но у нас уже 
и без того 62 процента свобод-
ных, регулируется лишь треть. 
Откуда скачок в платежах? Все 
пытаются обвинить самих кре-
стьян, которые-де живут по дого-
ворам чуть ли не 70-х годов, пла-
тят по заявленным мощностям и 
вообще безграмотно использу-
ют электроэнергию, слабо влия-
ют на условия новых соглашений 
с поставщиком.  Хотя всем ясно, 
что энергетики просто диктуют 

условия, у них типовой договор: 
либо подписывай и получай энер-
гию, либо тебя отключат – и все.  
Диктат явный. И непонятной ста-
новится нынешняя политика на 
селе.  Во все времена там поощ-
рялась энерговооруженность, за 
нее даже премии давали. И пра-
вильно делали. Чем выше энер-

говооруженность, тем выше про-
изводительность труда, больше 
продуктов, лучше их качество и 
ниже цена.  Теперь все наоборот. 
Многие хозяйства в ущерб техно-
логиям уже сокращают операции, 
скажем, “лишнюю” сушку, очист-
ку зерна, переборку картофеля... 
Иные выкручивают лампочки на 
фермах, в мастерских, на скла-
дах, собираются вешать кероси-
новые фонари “Летучая мышь”. 
А некоторые директора АО гово-
рили мне, что подумывают о сво-

их мини-электростанциях – ди-
зельных установках и даже локо-
мобилях, работающих на угле или 
дровах. Но это же путь в пещеры. 
Разве рынок – это минус элек-
трификация села?  Да, энергия – 
товар. Но коли так, должна быть 
конкурентная среда. У нас же, не-
смотря на все реформы ЕЭС, на-
туральная монополия, и почему-
то ФАС молчит. Невнятна и роль 
РЭК (Региональной энергетиче-
ской комиссии). В положении о 
ней записано, что она призвана 
отслеживать баланс интересов 
энергопроизводителей и потре-
бителей. Где это соблюдение ин-
тересов?  Вопросов много. И мы 
выносили их на сессию Собра-
ния. Был жесткий разговор.  Но 
приглашенные министры и энер-
гетики снова нам внушали, что 
спасение крестьян – в экономии, 
в энергосбережении. Экономия 
полезна, кто спорит. Но на разум-
ных началах, а не путем тарифной 
петли. Не зря заметил с горькой 
усмешкой наш депутат, директор 

АО “Назаровское” Валерий Иса-
ев: “Мы давно экономим, как со-
ветуют “верхи”, но если плате-
жи все равно растут, то есть ли 
смысл?”. Тем более что сбереже-
ние не решает проблемы, имеют-
ся лишь два реальных выхода – 
снизить энерготарифы или ком-
пенсировать крестьянам их рост. 
Однако они пока не находят под-
держки.  Насчет компенсаций – 
даже у ряда депутатов на сессии 
раздавались голоса, мол, почему 
помогать селу, а, положим, не ма-

лому бизнесу, который тоже стра-
дает от тарифов. И за счет кого 
– учителей, врачей? Постановка 
вопроса известна и при дефици-
те краевого бюджета, допустим, 
не лишена логики. Но тогда раз-
ве менее логично снижение та-
рифов? Ведь ставки энергетиков 
действительно сомнительны.

Любопытный анализ предста-
вил депутат Борис Мельничен-
ко, директор ЗАО “Солгонское”. 
Он всю энерговооруженность хо-
зяйства перевел в киловатт-ча-
сы и подсчитал, что электриче-
ской энергии в нем используется 
в полсотни раз меньше механи-
ческой (включая трудовые ресур-
сы), но в себестоимости продук-
ции она уступает последней лишь 
втрое. Сразу возникает вопрос: 
почему электроэнергия стоит 
так много? Не потому ли, что нам 
слишком дорого ее продают? А 
если так, то, наверное, государ-
ство должно применять какие-то 
рычаги, регулировать цены, уме-
рять аппетиты монополистов. Тех 
самых – “естественных”. Ибо где 
еще селяне купят электричество, 
кроме как в Красэнерго? Хотя им 
объясняют, что, мол, действует 
несколько генерирующих компа-
ний, ряд поставщиков энергии 
и обслуживающих организаций, 
но рынка в деревне все равно 
нет.  Это одно, а второе –  посмо-
трите на долю селян в энергети-
ческом пироге.  За прошлый год 
сельское хозяйство потребило 
2,4 процента электричества, вы-
данного Красэнерго. Львиную 
же долю из 17 миллиардов кило-
ватт-часов забрали КрАЗ, другие 
сырьевые гиганты. При повыше-
нии им отпускной цены на копей-
ку, чего они бы просто не замети-
ли, селу вполне можно было ско-
стить ее на рубль. И село бы ожи-
ло. Однако РЭК даже не мыслит 
о подобной операции. Хотя пора 

бы задуматься, что на КрАЗе ра-
ботает какая-нибудь одна тысяч-
ная процента красноярцев, а на 
селе живет и трудится треть на-
селения края. И что там без сель-
ского хозяйства, которое приду-
шат энерготарифы, не будет ни 
школ, ни клубов, ни ФАПов, да и 
самих сел, ибо жителей безрабо-
тица вытолкнет за околицу. Не-
ужели этого хотят энергетики? 
Трудно поверить, но в их ведом-
ственной программе “по разви-
тию производства и передачи 
электроэнергии” даже нет раз-
дела, посвященного надежному 
электроснабжению сельского хо-
зяйства. Что весьма грустно. 

– Все бизнесмены, малые 
и большие, любое повыше-
ние тарифов на ГСМ, газ, элек-
троэнергию тотчас включают в 
цену своих товаров. Наверное, 
и селянам остается этот путь, 
да еще – массовых протестов 
против монополий?  

– В том-то и дело, что для кре-
стьян эти пути если не заказаны, 
то ограничены. Им сложно дикто-
вать цены. Они более зависимы 
от возможностей потребитель-
ского спроса. Да и корова – не 
станок, ее не выключишь, а чуть 
выключил –  веди на мясокомби-
нат. Какой-то ценовой сговор не-
реален из-за разрозненности хо-
зяйств, как и участие крестьян в 
протестных митингах-пикетах: 
они разобщены, менее консоли-
дированы, чем рабочий класс.  
“Давит” и моральная сторона: как 
повысишь цену на продукты, если 
многие и без того недоедают? По 
большому счету, сельское хозяй-
ство – сфера не рыночная, к нему 
нужен особый подход, чего иные 
не хотят понять.

Беседу вел 
Александр ЩЕРБАКОВ,

собкор “РФ сегодня”.

Минус электрификация?
Рассказывает Александр ДАММ, пред-

седатель комитета по делам села и агро-
промышленной политике Законодатель-
ного собрания

Наши юбиляры

Сельское хозяйство – 
сфера не рыночная. К нему нужен 
особый подход

Живая легенда
В августе этого года исполнилось 90 лет Федура-

нову Константину Александровичу – ветерану войны, 
коммунисту с 1943 года.

Этот человек – настоящая  живая легенда: воевал на 
Северном флоте с первых дней войны до победы. По-
сле 1945 года еще два года служил на Дальневосточном 
фронте.

В мирное время возглавил строительство первого  
коммунального моста через Енисей, за что в 50-летний 
юбилей моста был награжден Почетной грамотой. Только 
два года назад не стал работать по состоянию здоровья.

Все, кто знает Константина Александровича, уважают и 
высоко ценят за высокую профессиональность, за его по-
рядочность, ответственность, трудолюбие.

Поздравляем нашего товарища с юбилеем, желаем 
здоровья и долгих лет жизни!

Коммунисты Центрального района Красноярска.

Остаётся в строю
Поздравляем с 80-летием Цецуру Владимира Фо-

мича! Это коммунист Каратузского местного отделе-
ния КПРФ. 

Он ни разу не свернул от партии в сторону за свои пять-
десят семь лет пребывания в ней. Истинный труженик-
сельскохозяйственник, заслуженный агроном России. За 
ответственную, творческую работу награжден медалями, 
орденом Трудового Красного Знамени. Избирался секре-
тарем Каратузского райкома КПСС с 1982 по 1990 годы. 
За это время район вышел в передовые по производству 
зерна, молока.

В настоящее время остаётся в строю: активный комму-
нист, строго выполняющий наш главный документ – Устав 
КПРФ, умеющий  тактично высказаться, подсказать, на-
учить, серьезный помощник в работе партийной органи-
зации.

С юбилеем, Владимир Фомич!
Каратузский райком КПРФ.

***
Коммунисты Центрального района горячо и сер-

дечно поздравляют старейшего ветерана партии  Ев-
докию Петровну Ерофееву, которой исполнилось 99 
лет! Здоровья и счастья Вам, дорогой наш человек!

Пёстрая лента

В России не действуют и законы природы?

Некоторое время назад Центробанк России выпустил тыся-
чи «инвестиционных» монет «Георгий Победоносец». Они, как 
информировали общественность, были изготовлены из золота 
высшей пробы. Согласно законам природы такое золото не мо-
жет подвергаться действиям коррозии. Однако, как обнаружили 
– и предали гласности – сотрудники Международной резервной 
расчётной системы, «безупречно благородная» поверхность мо-
нет покрылась коричневыми пятнами коррозии. Неужели в Рос-
сии уже не действуют и законы природы? 

И чего ждать народу от такой власти?

Обнародованы официальные данные, дающие наглядное 
представление о том, чем является нынешняя власть в России. 
Согласно этим данным около 115 миллионов россиян (83,7%) 
имеют среднемесячный доход до 25 тысяч рублей. А 420 тысяч 
наших сограждан (0,3%) получают сверхдоходы, исчисляющиеся 
в год миллионами рублей. Такое соотношение в стране в целом. 
Но вот в Государственной думе соотношение совершенно иное. 
Более 30% депутатов имеют годовой доход от 10 миллионов до 
миллиарда рублей. Вопрос – в чьих интересах действует такая 
власть –  риторический. 

Доход – это неприкосновенно

Радио России сообщило, что принято решение: в следую-
щем году при приёме в вузы сократить число мест для бюджет-
ников  на 10%.  Официальная мотивировка: так делается в свя-
зи с уменьшением общего числа абитуриентов, вызванным спа-
дом рождаемости.  Возникает недоумённый вопрос: почему же 
снижается относительное количество именно тех, кто поступает 
на бесплатной основе? Ответ напрашивается сам собой: дабы не 
уменьшать доходы вузов. А то, что при этом существенная часть 
способной молодёжи из малоимущих семей не будет иметь воз-
можности получить высшее образование, власть предержащих 
нисколько не беспокоит. 

Купил военный аэродром

Российский олигарх Сулейман Керимов за 217 миллионов 
долларов спокойно купил часть военного аэродрома в Подмо-
сковье. Это база ПВО Москвы. До этого бизнесмен купил аэро-
порт Внуково с целью дальнейшей перепродажи. Предполагают, 
что и с военным аэродромом будет то же самое. Вот бы жильё 
летчикам построить. Нет! Их перебрасывают в Липецк. Военный 
лётчик Герой России Магомед Толбоев назвал это вакханалией. 
Министерство обороны, по его убеждению, стало коммерческой 
организацией в особо крупных масштабах. Летчик обратился к 
премьеру Путину с призывом остановить позорную сделку. О ре-
акции главы правительства пока ничего не известно.

Средний размер взятки

Средний размер взятки и коммерческого подкупа по выяв-
ленным в первом полугодии преступлениям составил около 45 
тысяч  руб. Такие данные привел начальник департамента эко-
номической безопасности (ДЭБ) МВД РФ Юрий Шалаков. Все-
го с начала года сотрудниками департамента пресечено 126,8 
тыс. преступлений экономической направленности, более по-
ловины из них  (64,1 проц или 81,3 тыс.) отнесены к категории 
тяжких и особо тяжких. В структуре зарегистрированных пре-
ступлений, отметили в пресс-службе, наибольшее число соста-
вили преступления против собственности. В МВД отметили, что 
«в минувшем полугодии активизирована деятельность по выяв-
лению преступлений, связанных с мошенническими действиями 
при возмещении НДС». Приведены данные о выявлении престу-
плений, связанных с производством и оборотом фальсифициро-
ванной алкогольной и спиртосодержащей продукции. За шесть 
месяцев в стране выявлено свыше 64 тыс. нарушений в этой об-
ласти, ликвидировано 275 подпольных производств по изготов-
лению спиртового суррогата, пресечена деятельность 34 пре-
ступных групп. Из незаконного оборота изъято свыше 125 тыс. 
декалитров этилового спирта, около 196 тыс. декалитров алко-
гольной продукции. 

Назло работодателю

Купить или подделать больничный лист сейчас не представляет 
большого труда. Но, несмотря на всю доступность данной «услу-
ги», больничные листы покупают только 7% россиян. Вдвое чаще 
наши сограждане идут на то, чтобы оформить лист нетрудоспо-
собности назло работодателю. Такие результаты были получены 
в ходе опроса, проведённого Исследовательским центром рекру-
тингового портала Superjob.ru (http://www.superjob.ru) в июле это-
го года. В том, что они покупали больничные листы, признались 
7% россиян. В большинстве случаев работники идут на обман из-
за того, что работодатели не удовлетворяют их просьбы об отпу-
ске или отгулах, необходимых им для решения личных вопросов. 
Заметно чаще россияне оформляют настоящие больничные ли-
сты назло работодателю или ради достижения каких-либо личных 
целей (14%). Около половины представителей компаний (48%) 
сообщают, что у них принято доверять сотрудникам, поэтому под-
линность больничных листов они не проверяют: «Не вижу в этом 
смысла»; «В нашей компании большинство сотрудников заинте-
ресовано в том, чтобы работать, а не болеть». 
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Новое полицейское 
государство 

Два новых закона дают со-
трудникам органов безопас-
ности новые полномочия и 
ограничивают права граждан, 
пишет Newsweek.  В про-
шлом месяце президент Дми-
трий Медведев поддержал за-
кон, который дает ФСБ пра-
во арестовывать людей по 
подозрению в том, что они 
планируют действия, про-
тиворечащие безопасности 
страны, прежде чем они со-
вершат что-либо незаконное. 

В августе Кремль пред-
ставил другой запланирован-
ный законопроект, определя-
ющий полномочия милиции, 
говорится в статье. Теперь у 
нее появятся почти неогра-
ниченные полномочия оста-
навливать и обыскивать лю-
дей, задерживать их на час, 
чтобы проверить их доку-
менты, а также вторгаться в 
дома без ордера.  «Итак, вме-
сто реформ, обещанных Мед-
ведевым после прошлогод-
них скандалов, Кремль в дей-
ствительности усилил мили-
цию и секретную службу», 
– пишет автор статьи Оуэн 
Мэттьюз. Кремль «система-
тически (очевидно, при пол-
ной поддержке Медведева) 
восстанавливает основы по-
лицейского государства», за-
ключает автор. 

Половина ВВП 
Сумма, равная полови-

не ВВП России, попадает в 
карманы коррумпированных 
российских чиновников, пи-
шет Le Monde, ссылаясь на 
данные независимого иссле-
дования, проведенного со 2 
июля 2009 по 30 июля 2010 
года Ассоциацией правоза-
щитников.  На основании 
официальных статистиче-
ских данных и свидетельств 
истцов, обратившихся в ас-
социацию, авторы исследо-
вания заключают, что «рынок 
коррупции равен 50% ВВП», 
а средний размер взятки с на-
чала 2010 года вырос вдвое 
и составил 44 тыс. рублей 
(1500 евро).  Эта сумма мо-
жет быть значительно выше 
в некоторых случаях, напри-
мер, при покупке «престиж-
ных» должностей инспекто-
ра ДПС (40 тыс. евро) или 
прокурора районной проку-
ратуры (7,8 тыс. евро), от-
мечает газета.  «Самые пре-
стижные профессии – те, где 
коррупция стабильна»,– ци-
тирует издание текст докла-
да. Эти показатели совпада-
ют с оценками Transparency 
International, поместившей 
Россию на 146-е место в ан-
тикоррупционном рейтинге 
стран, пишет газета. 

Все исторические гнусно-
сти совершаются не волей 

кучки негодяев, а молчали-
вым попустительством хоро-

ших людей...
Народная мудрость.

НОГО ЗА ЭТИ годы 
было написано раз-
ных догадок: а что 
же было тогда, в ав-
густе 1991 года? По-
чему люди, стоящие 

на самой вершине власти, сда-
ли эту власть кучке мерзавцев? А 
причиной тому послужило обык-
новенное предательство – и в 
первую очередь тех, кто внача-
ле поддерживал решение о вво-
де чрезвычайного положения, в 
том числе и сам Горбачёв.

У меня на руках материалы 
уголовного дела по ГКЧП. Читать 
это стыдно. Союзный договор, 
который муссировали и пресса, 
и особенно сам Горбачёв, был 
дразнилкой. Если бы его подпи-
сали те, кто толкался около Гор-
бачёва (в первую очередь, На-
зарбаев), – все были бы измен-
никами Родины. Они бы этот до-
говор никогда и не подписали, но 
дразнили тех, кто был с ним не 
согласен. Очень хотелось стать 
баями. И стали!

Ведь как ловко! Накануне под-
писания этого сговора Горбачёв 
уезжает в отпуск, обещая через 
пять дней вернуться. При про-
водах в порту Шенин ему сказал: 
«Михаил Сергеевич, не вовре-
мя уезжаете. Созрела необходи-
мость вводить чрезвычайное по-
ложение...». На это Горбачёв ему 
ответил: «Нужно будет – введём. 
Ты что, Олег, боишься? Ты же – 
афганец...». 

В это время Ивашко – заме-
ститель Генсека – укладывается 
в больницу на плановое обсле-
дование. Он мог бы это сделать 
и после отпуска Горбачёва, но 
цель была –  оставить на месте 
Генсека Шенина. И в результате 
О.С. – хоть не был даже членом 
ГКЧП, – получил по полной. Год 
все демократические СМИ твер-
дили: «расстрел, расстрел...». 
Ельцину очень этого хотелось, а 
Силаев (живёт как мышь где-то) 
вообще требовал для них рас-
стрела без суда и следствия, но 
струсили генпрокуроры Степан-
ков и Казанник. Они шкурой, ви-
дать, почувствовали, что спрос 
за это злодеяние будет с них, 
и тот же Ельцин их сдаст. Инте-
ресно, что 19 и 20 августа было 
много звонков домой в поддерж-
ку. Один Назарбаев чего стоит: 
«Олег Семёнович! Я – с Вами!». 
Но 21 и 22 августа уже все теле-
фоны замолчали.

Как же готовился ГКЧП? 
Всё шло открыто. Эти животре-
пещущие вопросы просто стоя-
ли в повестке дня. «Демократы» 
водили хороводы, заводы оста-
навливались, народ кипел. 

Попов с Лужковым устрои-
ли саботаж. Фуры с овощами и 
фруктами останавливались бан-
дитами на подъездах к Москве. 
Поезда с водкой и сигаретами, 
продуктами загонялись в тупики. 
Дмитрий Язов иногда доклады-
вал, что отправлял солдат, но они 
не могли же стрелять и возвра-
щались ни с чем. В Москве про-
дуктов не было, а на свалках –  А. 
Невзоров показывал –  валялись 
горы колбас, консервов и др.

Странным (сейчас, по прав-
де, это не кажется странным) 
было поведение А. Дзасохова и 
В. Крючкова. Я уже рассказыва-
ла в печати, что Дзасохов про-
сто шагу не давал ступить Ше-
нину. С работы провожал до по-
рога дома, а потом ещё и зво-
нил: проверял. На даче – только 
приезжали мы – тут же Дзасохов. 
Смешно, но погулять мы выходи-
ли порой кустами, однако он всё 
равно нас догонял. Это был вер-
ный пёс Горбачёва и Примакова. 
Они его и отблагодарили. Живет 
– не тужит. Совести-то нет. Я с 
ним часто вступала в перепалку. 
То, что Горбачёв, Язов, Шевар-
днадзе – негодяи, он соглашал-
ся, а за Примакова заступался: 
«Он мой друг».

Известную поговорку про 
друга можно переформулиро-
вать: «Знаю, кто ты, и скажу, кто 
твой друг...». Примаков из всей 
этой компании оказался самым 
ушлым. Ещё и сегодня героем 
ходит. Хитрый. Когда мы были на 
приемах, на встречах – Прима-
ков спешил подойти к нам.

Но вернёмся к основной 
теме. Последний Пленум ЦК пе-
ред событиями августа готовил-
ся к снятию Горбачёва. Помощ-
ник Горбачёва Черняев в сво-
ей книге пишет, что когда Горба-
чёв ознакомился с материалами 
предстоящего пленума, то раз-
дражённо сказал: «Олег Семёно-
вич! Твоя работа?...».

В. И. Варенников в своей кни-
ге пишет, что когда шёл над ними 
суд и к зданию суда подъехал 
Горбачёв, которого вызвали в ка-
честве свидетеля, очень много 
людей стояло с огромными ка-
рикатурами на него, и народ по-
стоянно скандировал: «Горба-
чёв – иуда!», «Горбачёв – преда-
тель!», «Горбачёва –  под суд!» и 
т.п.

Когда Горбачёв подкатил к 

«Их было мало, их не поддержали»
подъезду, народ взревел! Твори-
лось что-то невероятное. В него 
летели помидоры, яйца, какие-
то коробки. Пробравшись нако-
нец в здание суда, он заявил: «Я 
знаю, чья это работа!.. Это Ше-
нин всё организовал!».

Горбачёв шкурой чувствовал, 
что на его болтовню уже мало 
кто реагирует и ничего хороше-
го ему больше не светит, хоть 
он так любим руководством За-
пада, давно мечтающем о раз-
вале СССР, в собственной стра-
не его начинают люто ненави-
деть. Летом 1989 года он пять 
дней пробыл в Красноярском 
крае и заявил: «Замечательная 
была поездка: такой у меня ещё 
не было...». А побывав в Шушен-
ском, возложил цветы к памят-
нику В. И. Ленину и сделал за-
пись в книге почётных посети-
телей: «С глубоким волнением 
ознакомился с Ленинским мемо-
риалом в селе Шушенском. Пре-
жде всего хочу поблагодарить 
всех шушенцев за всё, что де-
лают, сохраняя память об Ильи-
че. Знакомясь с тем, что было 
сделано Владимиром Ильичем в 
годы ссылки, поражаешься мас-
штабами его творческой дея-
тельности и величайшей предан-
ностью Ильича революционному 
делу. С гордостью отмечаем, что 
его планы, научное предвидение 
воплотились в реальную жизнь. 
Начатое Ильичём дело –  в наших 
сегодняшних делах. Оно полу-
чает своё продолжение в нашей 
перестройке. И снова в это пере-
ломное время мы обращаемся к 
Ленину» и т.д. 

Нет иуд, равных Горбачёву! 
Красноярцы встречали его теп-
ло, кричали: «Михаил Сергеевич, 
подойдите к нам...». Как 
бы его сейчас встрети-
ли? Живой бы точно не 
ушёл. А тогда, как писала 
пресса: «Заборы не кра-
сили и асфальт не укла-
дывали...». Города бле-
стели чистотой, газета 
«Правда» 29 апреля 1989 
г. писала в колонке глав-
ного редактора Виктора 
Афанасьева:

«О человеке судят по 
его поступкам, делам. 
Об этом свидетельству-
ет и наша редакцион-
ная почта – этот чуткий 
барометр политической 
атмосферы, обществен-
ных симпатий и анти-
патий. В ряде писем из 
Красноярского края чи-
татели, например, теп-
ло отзываются о первом секре-
таре крайкома Олеге Семёнови-
че Шенине. Не так давно он за-
нимает этот пост, и наследство 
принял весьма нелёгкое. Дают о 
себе знать просчёты, допущен-
ные в своё время в развитии эко-
номики края, тяжелое положе-
ние с жильём, трудные эколо-
гические проблемы. Далеко не 
всё удаётся сразу, но люди ощу-
тили в партийном лидере жаж-
ду перемен, нацеленность не на 
громкие лозунги, а на конкрет-
ные дела, на постоянный кон-
такт с массами, стремление лич-
но вникать в возникающие кон-
фликтные ситуации. И, конечно 
же, не случайно на выборах в на-
родные депутаты СССР первый 
секретарь крайкома собрал поч-
ти 90 процентов голосов».

Горбачёв тут же приехал 
в редакцию и снял Викто-
ра Афанасьева с должности 
главного редактора, а поста-
вил своего лизуна Фролова. 
Тогда же Горбачёв решил уничто-
жить так называемого конкурен-
та. Что этот лис делает? Созда-
ёт Российскую компартию. Ста-
лин в своё время за это кое-кого 
посадил, т.к. был он Великим ру-
ководителем и понимал, что это 
ведёт к развалу Союза. Горбачёв 
это знал, а для того и создал КП 
РСФСР. Разрушение СССР (по 
его словам) было целью его и Ра-
исы Максимовны жизней.

При создании Российской 
Компартии Шенин выступал 
против, но Горбачёв внёс его в 
список кандидатов на роль пер-
вого секретаря. Ну кто мог знать 
первого секретаря Краснояр-
ского крайкома (в этом качестве 
всего два года, и зона у нас не 
курортная)?. Тут ещё Иван По-
лозков выступил со своей (как 
он сказал) сотней. Где его сот-
ня сейчас и где сам Иван? Перед 
событиями августа ко мне при-
шла его жена и сказала, что По-
лозков просил передать, что Ка-
линин – командующий Москов-
ским военным округом – всё 
поддержит. И где этот Калинин? 
На допросах все они лепетали 
по принципу: «Я – не я, и хата не 
моя...».

Но вернёмся к последнему 
Пленуму. Цель его была одна – 
снять Горбачёва, но этот лис пе-
рехитрил всех. Нужно признать, 
в подлости ему равных нет. Пе-
ред Пленумом Горбачёв взял 
Шенина под руку и прошёлся не-
сколько раз перед заполненным 
залом. Зал дрогнул, вопрос ни-
кто не поднял, и все, кто должен 
был начать по плану, – дрогну-
ли, да ещё и обвинили во всём 
Шенина, но жизнь показала, кто 
есть кто. К этому времени эй-

фория от словоблудия Горбачё-
ва закончилась, и он чувствовал, 
что рано или поздно его попрут 
поганой метлой. Стяжательство 
М. Горбачёва, Э. Шеварднадзе, 
А. Яковлева, Е. Примакова и др., 
их раболепствование перед 
Западом, стремление про-
слыть реформаторами пла-
нетарного масштаба и вой-
ти в мировую историю – пере-
черкнули коренные интересы на-
шей страны и её безопасности. 
Теперь это ни для кого не но-
вость, а тогда верить в это было 
трудно, однако пагубность его 
властолюбия сразу же заметили 
на Западе, и там его образ ста-
ли раздувать до размеров вели-
чайшего политического деятеля 
XX века. Хотя в интеллектуаль-
ном, культурном и политическом 
смысле он представлял собой 
обыкновенную посредствен-
ность. Запад просто не хотел 
упустить удобный случай по 
развалу нашей страны с по-
мощью наших доморощенных 
предателей.

По сравнению с так называ-
емыми гэкачепистами у Горба-
чёва нет биографии – немнож-
ко поработал на тракторе, потом 
–  комсомол... и первый секре-
тарь Ставропольского крайкома. 
В Красноярский край укладыва-
ется 30 Ставропольских по пло-
щади.

Главное в его натуре –  ци-
низм, лживость, неразборчи-
вость в связях, эгоизм и неуём-
ная корысть, стремление к на-
живе. Ещё в Ставропольском 
крае, по высказываниям многих 
его жителей, М. Горбачёв полу-
чил кличку «Мишка-конвертик». 
Лизоблюдничал, строил дачи за 

государственный счёт. Избавил-
ся от опасного конкурента – пер-
вого секретаря Краснодарско-
го крайкома Сергея Фёдоровича 
Медунова. Вот ответ из Генпро-
куратуры РФ на заявление Ме-
дунова о пересмотре уголовно-
го дела, состряпанного против 
него:

Ваше заявление от 25.01.93 г. 
рассмотрено. Установлено, что 
в 1990 году прокуратурой СССР 
проводилась проверка по заяв-
лению Тарады А.Г. о Ваших зло-
употреблениях в Краснодарском 
крае в период с 1973 по 1982 гг.

Сообщённые Тарадой сведе-
ния в ходе проверки не подтвер-
дились. Поэтому прокурором 
Главного следственного управ-
ления прокуратуры СССР Вла-
совым Н.И. 13.07.90 г. вынесено 
постановление об отказе в воз-
буждении в отношении Вас уго-
ловного дела за отсутствием со-
става преступления. Прокурор 
отдела по надзору за расследо-
ванием особо важных дел  В.И. 
Лихтин.

Читатель обратит внимание, 
что обвинение не подтвердилось 
в 1990 году, а сообщают Медуно-
ву об этом только в 1993 году –  в 
ответ на его личную просьбу –  и 
очень тихо. За это время у Сер-
гея Фёдоровича умерла от сер-
дечного приступа жена, погиб 
сын. Краю тоже лучше не ста-
ло. Я об этом уже писала в 1992 
году в газету «Новый взгляд» под 
редакцией Евгения Додалева. 
В мой адрес пришло много пи-
сем и звонков от благодарных 
земляков Сергея Фёдоровича (с 
Медуновым последние 
годы его жизни мы были 
дружны).

Так Горбачёв убирал 
опасных конкурентов. Я 
уже не говорю о том, что 
в письме из Генпрокура-
туры нет и намёка на из-
винения.

Мне очень слож-
но писать о личностях 
Крючкова и Язова. Ведь 
они же отсидели своё, 
а с другой стороны, так 
струсили после аре-
ста, что с перепугу пись-
ма Горбачёву написали. 
Смысл: «Михаил Серге-
евич, простите нас, ста-
рых дураков. Мы пош-
ли на поводу у молодых 
авантюристов». Самыми 
молодыми были Болдин, 
Шенин и Павлов, а вы-
шеуказанные товарищи 
им в отцы годились. 

Струсили! Помогли 
им и адвокаты опозо-
риться. К нам тоже адво-
кат (Мацкевич М.И.) вя-

зался: «Помогите уговорить Оле-
га Семёновича написать письмо 
Горбачёву». «А что он?» –  спра-
шиваю. «А он, –  отвечает адво-
кат, –  сказал, что рад, что хоть 
таким путём отмежевались от 
этой сволочи».

Ещё до этого Крючков, кото-
рый больше всех проявлял ак-
тивности, дал команду не изо-
лировать Ельцина, как было до-
говорено, а охранять. Ельцин от 
Назарбаева прилетел в стельку 
пьяный, и надо было его не аре-
стовывать, а отвезти в медвы-
трезвитель и пригласить прессу. 
Всё!!! Но Крючков дал ему воз-
можность проспаться и сам стал 
ему названивать. Крючков, кото-
рый будоражил всех, 25 августа 
1991 года писал Горбачёву: «...
Когда вы были вне связи, я ду-
мал, как тяжело Вам, Раисе Мак-
симовне, семье, и сам от этого 
приходил в ужас, в отчаяние...» 

Самое паскудное, что он пи-
сал письмо и этому ничтожеству 
Бакатину. Здесь Крючков ока-
зался более откровенным: «Ка-
кими бы намерениями ни руко-
водствовались организаторы го-
сударственного переворота, они 
совершили преступление...» 

Вот гад! Сам всё затеял. Ду-
маю, что он был в сговоре с Гор-
бачёвым. А ещё подлее, что он 
подставил своих подчинённых 
Плеханова и Генералова, кото-
рые выполнили его приказ и по-
лучили за это тюрьму...

Шенин не был членом ГКЧП, 
хотя, когда уже начались аресты, 
он сказал: «Я дистанцировать-
ся от ГКЧП не буду...». «Незави-
симая газета» тут же это опубли-
ковала.

Всё следствие идёт в одном 
русле: «Являясь одним из ру-
ководителей КПСС, а в отсут-
ствие Генерального секрета-
ря и его заместителя факти-
чески первым лицом, утром 
19 августа Шенин, собрав се-
кретариат ЦК КПСС, провёл 
на нём решение о направле-
нии на места телеграмм, ори-
ентирующих партийные ко-
митеты на всемерную под-
держку ГКЧП. 19 августа 1991 
г., продолжая свою преступ-
ную деятельность в рамках 
заговора, участвовал в при-
нятии решения об объявле-
нии в Москве чрезвычайно-
го положения, а затем 20 ав-
густа 1991 года – о введе-
нии комендантского часа». 
И далее: «20 августа Шенин, 
игравший в заговоре актив-
ную организационную роль, 

принял участие в обсуждении о 
применении силы для её захва-
та».

«Когда Язов отдал приказ о 
выводе войск из города, Шенин, 
понимая, что это означает про-
вал заговора, стремясь удер-
жать захватническую власть, 
приехав в Министерство оборо-
ны совместно с Крючковым, Ба-
клановым и др., потребовал от 
Язова отменить приказ и «про-
должить борьбу»» 

Тогда продажные журналисты 
вопили: «У гэкачепистов наш-
ли расстрельные списки!..». А 
вот как это значится в уголовном 
деле.

 «Из показаний работни-
ков КГБ СССР, московского 
УКГБ (т.97 лл.д.151-152 до т.97 
лл.д.190-191) следует, что с 18 
августа 1991 года им было по-
ручено руководством КГБ СССР 
установить наружное наблюде-
ние (выделено.  – Т.Ш.) за сле-
дующими лицами:

Адамович А.М.; Аксючиц 
В.В.; Афанасьев Ю.Н.; Бака-
тин В.В.; Бурбулис Г.Э.; Бурлац-
кий Ф.М.; Белозёрцев С.В.; Бол-
дырев Ю.Ю.; Башкин Л.М.; Бок-
сер В.О.; Волкогонов Д.А.; Гдлян 
Т.Х.; Григорянц С.И.; Дюмаев; 
Дектярёв; Денисенко Б.А.: Ель-
цин Б.Н.; Заславский И.И.; За-
донский Г.И.; Иванов В.А.; Калу-
гин О.Д.; Коротич В.А.; Комчатов 
В.Ф.; Ковалёв С.А.; Кирпичный; 
Кузин В.В.; Кригер В.Ф.; Лужков 
Ю.М.; Любимов А.М.; Любимов 
М.; Музыкантский А.И.; Мурашов 
А.Н.; Новодворская В.И.; Обо-
ленский А.М.; Полторанин М.Н.; 

Просёлков Н.В.; Попцов О.М.; 
Попов Г.Х.; Примаков Н.Г.; По-
номарёв Л.А.; Рыжов Ю.А.; Руц-
кой А.В.; Ракитский Б.В.; Ракит-
ская Г.Я.; Румянцев О.Г.; Сулак-
шин С.С.; Станкевич С.Б.; Сен-
деров; Скурлатов В.И.; Травкин 
Н.И.; Тутов Н.Д.; Тимофеев Л.М.; 
Тарасов Р.М.; Уражцев В.Г.; Убот-
ко Л.Г.; Хасбулатов Р.И.; Черни-
ченко Ю.Д.; Челноков М.Б.; Шей-
нис В.Л.; Шахрай С.М.; Шевар-
днадзе Э.А.; Шабат А.Е.; Шема-
ев А.С.; Шнейдер М.Я.; Шаталин 
С.С.; Щекочихин Ю.П.; Яковлев 
Е.В.; Якунин Г.П.; Яковлев А.Н.». 
А разве не было за этими лицами 
вины перед нашей Родиной? Но 
за ними только установили на-
блюдение...

Я уже писала о трусости Д. 
Язова (он и сейчас щеголя-
ет с власовским триколором) и 
Крючкова, но перещеголял всех, 
конечно же, А. Лукьянов.

Вначале он очень поддержи-
вал решение ГКЧП о введении 
в стране чрезвычайного поло-
жения и «выражал явное неудо-
вольствие новым Союзным до-
говором»: «Я думаю, – сказал он, 
–  что 20 августа Договор будет 
подписан только шестью респу-
бликами».

«Лукьянов ещё говорил о том, 
что лучше бы было сделать по-
другому, пусть будет всё совсем 
плохо, валится и пусть всё валит-
ся. Он говорил, что лучше пусть 
нарушат всё это другие, пусть 
это будут республики, а когда 
всё встанет на свои места – «мы 
будем защищать Союз и Союз-
ный договор».

Недаром этот тип 40 лет дру-
жил с Горбачёвым, наловчился. 
А в ночь с 18 на 19 августа 1991 
года Лукьянов подготовил «За-
явление советского руковод-
ства», «Обращение к советско-
му народу», «Обращение к гла-
вам государств и Генеральному 
секретарю ООН», но когда ста-
ло ясно, что в связи с предатель-
ством П. Грачёва, А. Лебедя, А. 
Руцкого, а как следствие – гибе-
лью Бориса Карловича Пуго, Лу-
кьянов просто визжал: «Незакон-
но... удерживают президента... 
я не могу не поехать к этому че-
ловеку, с которым меня связала 
жизнь на 40 лет, что пусть меня 
прикончат (герой! – Т.Ш.), я уле-
таю». И полетел... А Горбачёв вы-
спался на Лукьянове за все 40 
лет их дружбы.

Арестовали его последним, 
видимо, чтобы насладиться его 
подлостью. И он не подвёл. Кле-
ветал, выкручивался. В его при-
сутствии Нишанов и Ципко ли-
шали неприкосновенности на-
родных депутатов СССР. В этом 
документе не было ничьей под-
писи, но в скобках стояла фами-
лия (А. Лукьянов).

В тюрьме сидел с привиле-
гией – с одним сокамерником. 
Вполне приличным человеком 
– предпринимателем. Всем же 
остальным постоянно подсажи-
вали уголовников. Ему приноси-
ли шампанское –  пооткровен-
ничала его дочь Елена. Мы тоже 
решили на день рождения О.С. 
(в тюрьме ему исполнилось 55 
лет) принести этот напиток. Но 
В. Панчук –  начальник изолято-
ра –  не разрешил. Я ему: «А по-
чему Лукьянову можно?».  Он тог-
да отчитал Елену: «Не болтай...». 
Она нам сама всё это выложила. 
Всем же остальным много раз 
подсаживали уголовников.

Так почему же так хорошо за-
думанное дело провалилось?

Как я уже говорила, вместо 
команды изолировать эту пьянь 
– Ельцина – Крючков приказал 
командиру «Альфы» Карпухину 
сопроводить Ельцина на дачу: 
«отношение к нему должно быть 
самое доброжелательное...».

Ельцин, проспавшись, дал ко-
манду Грачёву и Лебедю выде-
лить войска для охраны здания 
Верховного Совета России. Что 
они и сделали, хотя поначалу вы-
полняли команды Д. Язова.

Таким образом, войска вво-
дились по приказу Д. Язова и от-
дельно П. Грачёва. Столкнове-
ние в таком случае было неиз-
бежно.

А теперь о ги-
бели верного 
сына советско-
го народа Бориса 
Карловича Пуго.

Из показа-
ний Б.В. Громова 
следует, что по-
сле совещания у 
Ачалова он доло-
жил Б.К. Пуго об 
его итогах. Борис 
Карлович сказал, 
что данная задача 
должна быть вы-
полнена. Несмо-
тря на такой при-
каз, он, Громов, 
в 16 часов позво-
нил Грачёву (ше-
рочка с машероч-
кой. – Т.Ш.) и со-
общил, что вну-
тренние войска 
он вводить не бу-
дет. Грачёв так-
же заверил его, 
что и он не будет 
вводить два полка 
ВДВ, вызванные 

на подкрепление. После этого 
Громов дал указание своему за-
местителю Дубинеку без его ве-
дома дивизию внутренних войск 
в Москву не вводить, даже если 
это будет приказ Пуго. Вот какие 
у нас нынче «герои»! Саботаж-
ники. Я не знаю, убили ли Бори-
са Карловича и его жену (зачем 
ехал к нему Явлинский и что он 
там оставил?), или он сам при-
нял такое решение, но это был 
человек светлый, порядочный, 
жизнелюбивый. И в доброволь-
ный его уход из жизни вместе с 
женой что-то не очень верится.

Стыдно за Кравченко Л.П., 
председателя Гостелерадио. Он 
доложил следствию:«19 августа 
я чувствовал себя «пешкой», во-
влечённой в это дела. Я ловил 
себя на мысли, что мог отказать 
Шенину, т.е. не брать у него до-
кументы, но понимал, что пар-
тийно-государственное руко-
водство играет ведущую роль, а 
Шенин, в отсутствие Горбачёва и 
Ивашко, по-существу, исполнял 
обязанности Генерального се-
кретаря ЦК КПСС...»

А Олег Семёнович, зайдя на 
часок домой, сказал мне, что 
когда он передал документы в 5 
утра Кравченко, тот воскликнул: 
«Олег Семенович, наконец-то! 
Слава Богу...».

Ясна роль журналиста Сер-
гея Медведева. Он как-то сейчас 
прячется по углам, а тогда здо-
рово поддерживал Ельцина, пе-
редавая в программе «Время» 
репортажи о «защитниках» «Бе-
лого дома». Что-то когда Ель-
цин расстреливал тот же «Белый 
дом», репортажей Медведева не 
было. Медведев же дал зелёный 
свет выступлению Собчака. Ма-
териал Сергея Медведева Пуго 
назвал прямым предательством 
и инструктажем к действиям 
против ГКЧП .

И последнее: в ночь на 21 ав-
густа, после введения комен-
дантского часа, в тоннеле на пе-
ресечении ул. Чайковского и Но-
вого Арбата гражданскими ли-
цами были блокированы 8 БМП 
Таманской дивизии. В результа-
те возникшего столкновения по-
гибли Дмитрий Комарь, Влади-
мир Усов, Илья Кричевский, 12 
человек, включая военнослужа-
щих, получили ожоги и телесные 
повреждения. О гибели этих «ге-
роев» стоит сообщить читателю 
подробно из материалов уголов-
ного дела.

«Выставив по ходу движения 
три поста, командир батальона 
№1 Суровкин с 14 БМП подошёл 
к пересечению Садового коль-
ца, где неожиданно обнаружил 
баррикаду при въезде в тоннель, 
БМП и военнослужащие собрав-
шимися гражданами были за-
бросаны камнями, палками, бу-
тылками с зажигательной сме-
сью, другими предметами.

За тоннелем военные обнару-
жили ещё одну, более мощную, 
чем первая, линию заграждений.

Поскольку путь назад был от-
резан (по методу чеченских бое-
виков. –  Т.Ш.), перестроиться в 
тоннеле БМП технической воз-
можности не имели, а связь с ко-
мандиром полка была прервана, 
Суровкин принял решение про-
должить выполнение стоящей 
пред ним задачи.

Колонне БМП, двигавшей-
ся по правой стороне Садового 
кольца, удалось пробить в пре-
граде брешь и пройти через неё.

Из БМП, двигавшихся по ле-
вой стороне, не удалось пройти 
ни одной машине. БМП-601 про-
валилась в яму, БМП-602 при ма-
неврировании сбросила гусени-
цу, БМП-535 была зажата между 
троллейбусами, а другие маши-
ны не могли двигаться из-за пре-
грады, созданной ими. Увидев, 
что БМП, в которой находился 
командир их роты, прошла пре-
граду, экипаж БМП-536 решил, 
что они остались одни. Посколь-
ку из-за повреждения антенно-
го провода на БМП оборвалась 
связь с командиром, экипаж са-
мостоятельно принял решение 
выполнять приказ и продолжать 
движение вперёд. В то время , 
когда БМП выходили из тонне-
ля, находившиеся там гражда-
не бросили в них заготовленные 
камни, палки, другие предметы, 
вставляли в траки арматуру. 

Сотрудник редакции воен-
ного журнала «Морской сбор-
ник» Головко М.А., набросив 
плащ-палатку на смотровую 
щель двигавшейся БМП, пред-
ложил другим следовать его 
примеру. Люди стали запрыги-
вать на БМП, расстёгивали тен-
ты и закрывали ими обзор эки-
пажу. Одну из машин накрыли 
Комарь и Чуркин, но она прошла 
заграждение. Тогда они накрыли 
БМП-536, однако закрепить бре-
зент не смогли, т.к. оператор-на-
водчик Нурбаев, вращая башню, 
сорвал брезент, но и после это-
го у механика-водителя види-
мость не появилась, поскольку 
были разбиты смотровые прибо-
ры (триплекс), а смотровая щель 
накрыта одеждой; при маневри-
ровании от удара о колонну тон-
неля открылся правый люк де-
санта. Догнавший БМП Комарь, 
имея в руках ломик, попытался 
им нанести удар Баймуратову, на 

предупреждение последнего о 
возможном применении оружия 
он не реагировал, и Баймуратов, 
не имея намерения поразить Ко-
маря, произвёл выстрел. 

При движении БМП Комарь 
выпал из машины в открытый 
люк, ударился головой об ас-
фальтовое покрытие дороги 
и получил черепно-мозговую 
травму, повлёкшую его смерть. 
Опасаясь проникновения в БМП 
других лиц, Баймуратов сделал 
через открытый люк несколько 
предупредительных выстрелов, 
при этом пуля попала в незафик-
сированную кормовую дверь, и 
Усов получил смертельное ра-
нение в голову. Граждане ста-
ли наполнять бутылки бензином 
и бросать их в БМП, которая за-
горелась. Когда огонь прорвал-
ся во внутренние отсеки маши-
ны, экипаж по команде сержанта 
Семенеги предпринял попытку 
эвакуации. В механика-водителя 
Булычёва, открывшего люк, бро-
сили камень, а затем вылили ве-
дро бензина, и он загорелся, по-
лучив ожог рук. Отдельные лица 
препятствовали выходу экипажа 
из загоревшейся БМВ.

Во время посадки в БМВ-521 
члены экипажа горевшей маши-
ны продолжали делать преду-
предительные выстрелы в воз-
дух. Кричевский бросил в них ка-
мень, сделал шаг в сторону БМП, 
но был неустановленным лицом 
убит выстрелом в голову.

Бывший командир Таманской 
дивизии Марченков В.И. пока-
зал, что дивизия выполняет осо-
бые задачи, и в случае объявле-
ния повышенной боевой готов-
ности обязана выходить из ме-
ста постоянной дислокации с 
боеприпасами. Ситуация, в ко-
торую попали военнослужащие 
батальона Суровкина, была не-
предсказуема, условия экстре-
мальные, нужно учитывать и то, 
что солдаты и офицеры выпол-
няли приказ.

Свидетель Зуев показал, что, 
подойдя ближе, увидел колонну 
БМП, которая следовала в тон-
нель по Садовому кольцу. Он об-
ратил внимание на то, что в тон-
неле несколько машин-водовоз-
ов перегораживали проезжую 
часть. После того как БМП про-
ехали первую баррикаду, они на-
правились в сторону Смолен-
ской площади. Когда Зуев подо-
шёл ближе, то увидел, что БМП 
уже стояли перед баррикадой, 
сооруженной из троллейбусов. 
Ему известно, что на Б. Ордынке 
находится троллейбусный парк, 
и все троллейбусы были из него. 
Было три ряда троллейбусов, ко-
торые перегораживали Садовое 
кольцо.

В БМП стали бросать различ-
ные предметы. Это были камни, 
железки, брёвна. В это время 
он увидел, как подъехала водо-
возка. Молодые ребята принес-
ли ящик пустых бутылок и стали 
заполнять их бензином. После их 
затыкали тряпкой и поджигали.

«Среди присутствующих раз-
давались крики, призывы ото-
брать оружие, физически рас-
правиться».

«При осмотре БМП на них об-
наружены многочисленные вмя-
тины, царапины, деформация, 
частичное или полное разруше-
ние, а также отсутствие отдель-
ных наружных узлов и агрегатов, 
смотровых приборов, следы воз-
горания в виде оплавления ме-
талла и вспучивание краски» .

Вот так действовали послед-
ние по указу предателя Горбачё-
ва «герои» Советского Союза, 

Я специально выписала для 
читателя, как это было. Хулига-
ны –  герои, а солдаты, выпол-
няющие приказ и пострадавшие, 
–  кто? Это был уже не первый 
удар по доблестной Советской 
Армии, теперь её практически 
добили. Но самое интересное – 
это выводы следствия: «Проти-
водействуя ГКЧП, незаконному 
( ?! – Т.Ш.) вводу в город войск 
и объявлению комендантско-
го часа, люди вышли на защи-
ту конституционного строя, вы-
полняя свой гражданский долг 
по ликвидации опасности, угро-
жавшей законно избранным ор-
ганам власти, и действовали в 
соответствии с крайней необхо-
димостью».

Вот так стряпалось «нашими 
прокурорами» Степанковым и 
Лисовым следствие.

Была бы у нас нормальная 
Дума и депутаты, то давно бы и 
Степанков, и Лисов, и Трубин, и 
кое-кто ещё сидели бы в тюрьме. 
Мы же, оставшиеся ещё в живых 
так называемые гэкачеписты и 
их жёны, соберёмся с силами и с 
деньгами, наймём честных адво-
катов и выиграем процесс. Пусть 
они все, начиная с Горбачёва, 
посидят хотя бы тот же срок, что 
наши мужья, но одно условие –  в 
«Матросской тишине».

Закончу я строчкой из стихот-
ворения Елены Ермоловой:

«И помнит 
неспасённая страна:
Их было мало... 
Их не поддержали».

Тамара ШЕНИНА.

К 19-й годовщине антикоммунистического переворота. Как это было Памяти 
товарища

На   68-м году  ушел  из 
жизни   

Василий  Васильевич    
РОГИЛО, 

один  из  ярких руководите-
лей  Шушенского района, воз-
главивший  в  1982 году  эту  
известную не только  в  стра-
не,  но и  за   рубежом  терри-
торию.  При его участии Шу-
шенский  район  в  80-е  годы  
пережил подъём  туристиче-
ского  и  общественного вни-
мания,  получал   высокие  уро-
жаи  зерновых и надои моло-
ка.   Шушенское  было образ-
цовым  поселком  городского 
типа   с известными  в  крае   
культурными и социальными  
традициями.

В  биографии Василия Ва-
сильевича – многие ответ-
ственные должности  в ком-
сомольских, партийных и со-
ветских  органах  вплоть до 
сотрудника  ЦК КПСС, чему 
способствовало хорошее  об-
разование.  В. В. Рогило    окон-
чил  Красноярский  сельскохо-
зяйственный  институт,  Ака-
демию общественных наук,  в 
которой  в  1980 году  защи-
тил  кандидатскую диссерта-
цию  по  философским наукам. 
Избирался  депутатом  крае-
вого и районного Советов. В 
2000–2008 годы  В. В. Роги-
ло  возглавлял представитель-
ства  Красноярского государ-
ственного аграрного универ-
ситета, затем  Красноярского 
архитектурно-строительного 
института  в  Шушенском, вне-
ся большой вклад в становле-
ние представительств, с  2009 
года Василий Васильевич  был 
преподавателем  Шушенского 
аграрного колледжа.

В. В. Рогило  награжден ор-
деном Дружбы народов, дру-
гими государственными на-
градами. Василия  Васильеви-
ча  сослуживцы, товарищи  и 
близкие  запомнили  как  тру-
долюбивого, творческого, от-
ветственного, честного  ра-
ботника,  доброжелательного, 
надёжного друга, светлого че-
ловека.

Память о Василии  Васи-
льевиче Рогило останется  в 
сердцах  всех,  кто его знал.


